
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

 №15 (31364)                                   16 февраля 2023 года                           l                         Цена свободная16+

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Коммунисты предлагают 
и делают 

Фракция КПРФ в Госдуме старается,  
чтобы жителям новых территорий были 
гарантированы меры соцзащиты

Его убили за справедливость 
В.С. Мартемьянов до конца жизни оставался 
верен благородной коммунистической идее 4

Нити политической паутины 
США усиливают позиции в Центральной Азии, 
в том числе путём оказания военной помощи 3

2

Очередная масштабная 
акция в защиту госу-

дарственного здравоохране-
ния состоялась в центре ис-
панской столицы. Манифе-
стация, в которой приняли 
участие более 250 тысяч че-
ловек, прошла под девизом: 
«Мадрид требует государст-
венного медобслуживания и 
решений для плана первич-
ной медико-санитарной по-
мощи (ПМСП)». Собравшиеся 
на площади Сибелес, где рас-
положена мэрия города, воз-
мущались тем, что местные 
власти ликвидируют службы 
общественного здравоохра-
нения и отдают предпочте-
ние частным поставщикам 
медуслуг. После начала пан-
демии COVID-19 мадридское 
руководство постоянно под-
вергается критике из-за не-
желания решать проблемы 
кадрового дефицита, наблю-
дающегося в больницах и 
центрах ПМСП. 

Демонстранты, жаловав-
шиеся на плохие условия 
труда и низкую зарплату, об-

винили находящуюся у вла-
сти в автономном сообще-
стве Мадрид правоцентрист-
скую Народную партию в 
подрыве местной системы 
медобеспечения.  

Впрочем, тяжёлая ситуа-
ция сложилась не только в 
столице: нехватка врачей и 
медсестёр ощущается и в 
других регионах, что нередко 
приводит к закрытию гос-
больниц. 

Массовая демонстрация 
медработников также про-
шла в Сантьяго-де-Компо-
стела на северо-западе коро-
левства. На улицы вышли 20 
тысяч человек, призывавшие 
к увеличению финансирова-
ния сферы бюджетного мед-
обслуживания.  

Как считает Пепе Альва-
рес, генсек Всеобщего союза 
трудящихся, одного из круп-
нейших испанских профсою-
зов, налицо парадокс: мад-
ридский регион, являясь бо-
гатейшим в стране, по уров-
ню вклада в систему обще-
ственного здравоохранения 

находится на предпоследнем 
месте (всего 1491 евро в год 
на каждого жителя).  

Надо отметить: кризис в 
области здравоохранения в 
Испании разразился ещё осе-
нью прошлого года, когда 
врачи объявили забастовку, 
дабы обратить внимание 
властей на возникшие про-
блемы, убедить повысить им 
зарплату и улучшить условия 
труда. Переговоры между 
профсоюзами и минздравом 
длятся уже несколько меся-
цев, но пока достичь согла-
шения не удалось. 

Фото Си-Эн-эн.
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l Да здравствует 105-я годовщина созда-
ния Рабоче-Крестьянской Красной Армии! 

l Ленин! Сталин! Социализм! Победа! 
l В единстве народа и армии залог несо-

крушимости России! 
l Вечная слава героям, павшим в боях за 

свободу и независимость Родины! 
l За верность Отечеству и социалистиче-

ским традициям! 
l Делами и свершениями продолжим ге-

роический путь отцов и дедов! 
l Вооружённые силы России — наследни-

ки и продолжатели бессмертных подвигов 
Красной Армии! 

l Возвратим Сталинграду его гордое имя, 
овеянное огнём сражений и побед! 

l Мощь российского воинства и оборон-
ной промышленности — гарант безопасно-
сти Отечества! 

l Граждане России, сплотимся в борьбе 
против русофобской политики США и 
НАТО! 

l Не позволим военщине НАТО ступить 
на историческую землю России! 

l Братскому народу Украины — свободу 
от американского рабства и неофашизма! 

l Цели специальной военной операции 
будут достигнуты! 

l Под Красным Знаменем Победы — к 
борьбе за возрождение социалистического 
Отечества! 

l За КПРФ — значит за власть народа! 
l За смену курса! За «левый поворот»!  

За социальный прогресс! 
l За экономический и научно-техниче-

ский суверенитет Отечества! 
l Антикризисной программе КПРФ — 

статус государственной! 
l Российской экономике — бюджет разви-

тия, а не деградации! 
l Вернём народу России социальные за-

воевания СССР! 
l За свободный труд и социальную спра-

ведливость! 
l Российскому воинству, ветеранам и за-

щитникам Отечества — достойную под-
держку государства! 

l Наше дело правое, победа будет за нами! 

Призывы и лозунги ЦК КПРФ  
 

к Дню Советской Армии и Военно-Морского ФлотаКПРФ — партия Победы! 
 

14 февраля в режиме видеоконференции прошло 
Всероссийское торжественное собрание, посвящённое 30-летию КПРФ

Со вступительным словом к 
участникам мероприятия 
обратился Председатель ЦК 

КПРФ Г.А. Зюганов: 
— Уважаемые товарищи, дорогие 

друзья, наши зарубежные гости! 
Ровно три десятилетия назад во 

исполнение воли миллионов наших 
сограждан мы возродили партию 
трудового народа. Сегодня, в честь 
30-летнего юбилея КПРФ, мы при-
гласили всех наших соратников по 
общей борьбе на Всероссийское тор-
жественное собрание, проводящееся 
в режиме видеоконференции. На 
прямой связи с нами представители 
центральных органов КПРФ, члены 
Совета Федерации и депутаты Госу-
дарственной думы, главы россий-
ских регионов, видные обществен-
ные деятели, наши союзники по ле-
вопатриотическому фронту, наши 
уважаемые ветераны, а также пер-
вые секретари обкомов, райкомов и 
горкомов. 

В нашем собрании принимают 
участие более 400 местных отделе-
ний, широкий партийный актив 
практически из всех субъектов Рос-
сийской Федерации. В праздничных 
мероприятиях участвуют наши това-
рищи по Союзу компартий, комму-
нисты Украины, Белоруссии, Азер-
байджана, Армении, Грузии, Казах-
стана, Киргизии, Молдавии, Таджи-
кистана, Приднестровья, Абхазии, 
Южной Осетии. Мы приветствуем 
всех наших друзей и товарищей, 
благодарим их за то, что они отклик-
нулись на приглашение, прислали 
свои яркие поздравления. По сути 
дела, сейчас, в данную минуту, с ис-
пользованием интернет-связи во 
Всероссийском, всесоюзном и, мо-
жет быть, даже во всепланетарном 
собрании участвуют 10 тысяч акти-
вистов. Давайте всех их попривет-
ствуем и откроем наше торжествен-
ное собрание. 

Вчера у меня состоялась полуто-
рачасовая встреча с президентом 
страны Владимиром Владимирови-
чем Путиным. Должен сказать, что я 
ещё в новогодние каникулы предло-
жил ему провести встречи с лидера-
ми парламентских фракций. Эти 
встречи продолжатся и сегодня, и 
завтра. Но вчера, обсуждая все про-
блемы, президент официально по-
просил поблагодарить нашу партию 
и поздравил её. Эту встречу и вы-
ступление достойно показали и Пер-
вый канал, и «Россия», и ОТР. 

Владимир Владимирович сказал, 
что КПРФ вносит существенный 
вклад в поиск наиболее приемлемых 
и рациональных решений для разви-
тия страны и в социальной сфере, и 
в экономике, и в сфере обороны и 
безопасности. Здесь у нас вообще 
никогда не было никаких противо-
речий. Даже наоборот, КПРФ очень 
часто шла впереди и ставила перед 
властями всех уровней вопросы, ка-
сающиеся поддержки и обеспечения 
безопасности нашей страны, причём 
как сегодня, так и на перспективу.  
А сейчас наш диалог вдвойне и 
втройне востребован. 

Полностью присоединяюсь к 
оценке президента, потому что диа-
лог не просто востребован, но и 
крайне необходим стране для того, 
чтобы одержать победу в войне про-
тив нацистов, бандеровцев и фаши-
стов, развязавших её против нашей 
цивилизации, против Русского мира, 
против всего народного и патриоти-
ческого. 

Хочу особо подчеркнуть, что ны-
нешняя ситуация мне, как опытному 
политику, напоминает обстановку 
Карибского кризиса. Тогда атмосфе-
ра накалилась до предела, и лишь 
диалог первых руководителей СССР 
и США позволил избавить мир от 
ядерной войны. Но тогда мы про-
явили волю и характер, заставив 
американцев убрать свои ракеты из 
Турции и Италии. Этим мы обес-
печили стратегический паритет, ко-
торый и сегодня нас бережёт. 

Для нас исключительно важно осо-
знать, что Запад в ближайшее время 
попытается взять реванш. Амери-
канцы, натовцы, англосаксы объяви-
ли нам так называемую гибридную 
войну. Они, по сути дела, бросили 
все свои силы для того, чтобы сло-
мать нашу страну. Уверен, что мы 
устоим, но надо понимать, что они 
пытаются взять реванш за пораже-
ние фашистов в мае 1945-го, за по-
ражение в Корейской войне, в вой-
нах во Вьетнаме и в Сирии. 

Однако они пытаются не только 
взять реванш, но и захватить наши 
ресурсы. Поэтому с нашей стороны 
идёт народная и антиколониальная 
война. И она требует максимальной 
сплочённости. Мы должны помнить, 
что для нацистов, фашистов и банде-
ровцев коммунисты всегда были 
главными противниками. Но и сам 
фашизм является главным врагом 
трудового народа. И мы, коммунисты, 
всегда показывали пример в этой му-
жественной и честной борьбе. 

Хотел бы обратиться и к тем, кто 
сегодня имеет власть в Российской 
Федерации, а также к обладателям 
больших капиталов. Ведь в трудную 
минуту все обязаны сложить свои 
усилия. Но пока молодая российская 
буржуазия не выдерживает этого эк-

замена. Специальная военная опе-
рация — это испытание для всех без 
исключения граждан нашей страны. 
Поэтому необходимо помнить, что 
войну выигрывает тот, кто умеет мо-
билизовать ресурсы, сплотить обще-
ство, кто в состоянии создать новей-
шие технологии, направить на до-
стижение победы усилия всех соци-
альных слоёв и всех граждан нашего 
Отечества. 

Мы умеем побеждать. Но без пат-
риотического воспитания наша 
страна существовать не может. По-
этому ещё раз хочу подчеркнуть, что 
большие многонациональные госу-
дарства без патриотического воспи-
тания, без убеждённости в необхо-
димости победы не могут успешно 
развиваться. И наша партия все эти 
годы блестяще решала данные про-
блемы. 

Мы только что отметили 100-летие 
образования СССР. И в связи с этим 
хочу напомнить пять великих по-
двигов нашей державы. Первый и 
главный: удалось мирно и демокра-
тично, на съезде, обеспечить един-
ство страны в новой форме Союза 
Советских Социалистических Рес-
публик. Затем были созданы самая 
мощная экономика, великолепная 
наука, классное образование и меди-
цина, осуществлена социальная под-
держка граждан. И это всё обеспечи-
ло нашу победу над фашизмом, а в 
дальнейшем и создание ракетно-
ядерного паритета, и прорыв в кос-
мос. Эти пять великих подвигов Со-
ветской страны и сегодня являются 
главной опорой наших побед. 

Мы только что отметили 80-ю го-
довщину победы в Сталинградской 
битве. Это сражение явилось пере-
ломным в Великой Отечественной 
войне. Тогда вся планета напряжён-
но вслушивалась в каждое слово, до-
носившееся с берегов Волги. Люди 
во всём мире понимали, что если 
фашисты сумеют перерезать достав-
ку нефти из Баку, то ситуация для 
Советского Союза станет критиче-
ской. Ведь моторы наших танков, са-
молётов и машин на 80% заправля-
лись из бакинской нефти. Так что 
Сталинградское сражение стало не 
просто переломным. И не случайно 
после того, как мы победили, в од-
ной только Франции более полуто-
раста улиц, площадей и других объ-
ектов были названы Сталинградски-
ми. Мы считаем, что надо восстано-
вить историческую справедливость 
и вернуть славному городу на Волге 
его гордое имя Сталинград. 

Наша партия не только утверди-
лась в эти годы, но и показала при-
мер, как решать самые ключевые за-
дачи. Меня недавно иностранные 
журналисты спросили, в чём секрет 
устойчивости, стойкости, надёжно-
сти вашей партии. Ведь фальшивые 
коммунисты предали страну, преда-
ли великую идею, сорвали Красное 
знамя, украли кассу, унизили целые 
поколения, пытались даже переде-
лать Знамя Победы. Но мы сумели 
восстановить партийную организа-
цию и продолжаем верой и правдой 
служить высшим идеалам. 

Я сказал журналистам, что тут нет 
одного секрета. Итоги нашей три-
дцатилетней деятельности уже про-
звучали и с трибуны Государствен-
ной думы, где прекрасно выступили 
мои заместители Афонин и Новиков. 
Также в Государственной думе была 
проведена великолепная выставка, 
посвящённая 30-летию КПРФ. Её по-
сетили многие наши молодёжные 
лидеры, комсомольцы, пионеры, 
юнармейцы, ветераны. 

Сегодня хотел бы выделить семь 
главных секретов побед и успехов 
Компартии Российской Федерации. 
Первый и главный из них — вер-
ность. Это верность идеалам Велико-
го Октября, идеалам социализма, 
марксистско-ленинскому учению, 
ленинско-сталинской модерниза-
ции. Верность тем, кто своим умом и 
талантом создавал главные ценно-
сти на Земле. 

Мы гордимся нашими великими 
подвижниками и победителями. Для 
нас коммунистами были и останутся 
те, кто ковал нашу Победу на фрон-
те. Это Жуков, Рокоссовский, Васи-
левский, Конев. Коммунистами были 
и те, кто создавал великую мощь 
науки и обеспечивал нашу безопас-
ность. Это Королёв, Курчатов, Кел-
дыш. Коммунистами были Гагарин, 
Шолохов, Сухомлинский, Стаханов. 
И мы верны этим великим людям.  
И такая верность и сегодня крепит 
нашу партию. 

Второй секрет заключается в на-
шей народности, в нашей устрем-
лённости, в нашей человечности. 
Первые ленинские декреты были на-
правлены на введение восьмичасо-
вого рабочего дня, на заботу о жен-
щинах и детях. Они были направле-
ны и на то, чтобы каждый человек 
мог получить бесплатные образова-
ние и медицинское обслуживание, 
достойную и любимую работу. 

Наша народность проявляется 
прежде всего в том, что для нас глав-
ные герои — это рабочий и кресть-
янин, учитель и врач, учёный, инже-
нер и военный. На этих семи специ-
альностях держатся устойчивость 
любого государства и авторитет лю-
бого народа. Мы сражались и про-
должаем сражаться за их зарплаты, 
пенсии и стипендии. Мы всё делаем 
для того, чтобы трудовой народ чув-
ствовал себя достойно. 

Наша народность проявлялась и в 
народных депутатах. Перед вами ру-
ководство Президиума Центрально-
го Комитета КПРФ. И я хочу поблаго-
дарить всю нашу депутатскую вер-
тикаль, народных депутатов, кото-
рые защищают главные советские и 
социалистические ценности. 

Наша народность проявилась и в 
народных предприятиях, которые 
показывают лучшие результаты. 
Наш поклон великолепным трудо-
вым коллективам Грудинина, Казан-
кова, Сумарокова. Это маяки, кото-
рые сегодня показывают самые вы-
дающиеся примеры и в труде, и в со-
циальной заботе о гражданах. 

Наша народность проявилась и в 
народно-патриотическом прави-
тельстве Примакова — Маслюкова — 
Геращенко, оттащившем страну 
после дефолта от края пропасти. 

Ещё одним важнейшим секретом 
являются патриотизм и интернацио-
нализм нашей партии. Для нас пат-
риотизм и интернационализм абсо-
лютно неразделимы. Мы считаем, что 
наш интернационализм проявился 
прежде всего в том, что в первые же 
годы мы воссоздали Союз компартий 
и они вместе с нами борются за воз-
рождение единого Советского Отече-
ства. И я благодарю всех, кто собрался 
на эту встречу, и обещаю, что мы бу-
дем настойчиво бороться за возрож-
дение и воссоединение великого со-
юзного государства. 

Международные форумы, встречи 
с братскими партиями, участие во 
всех съездах и конференциях делают 
честь нашей партии. Мы великолеп-
но отметили столетие Великого Ок-
тября, Красной Армии, комсомола и 
пионерии. Эти юбилеи придали ог-
ромный толчок укреплению между-
народного авторитета партии. КПРФ 
представлена в крупнейших обще-
ственных организациях, таких как 
Общество российско-китайской 
дружбы, которое возглавляет Мель-
ников, Общество российско-вьет-
намской дружбы, которое возглав-
ляет Калашников, широкое движе-
ние в поддержку Кубы, которое воз-
главляет Новиков, Общество дружбы 
с КНДР, которое возглавляет Тайса-
ев. И я считаю, что это пример для 
всех других партий, потому что сего-
дня наша специальная военная опе-
рация требует особой международ-
ной поддержки. 

Вчера, при встрече с президентом, 
я обратил внимание на десять по-
ездок министра иностранных дел РФ 
Лаврова в страны Африки. Он завтра 
будет отчитываться в Государствен-

ной думе. И его визиты стали пре-
красным примером восстановления 
порванных ранее связей. Все 54 аф-
риканских государства отказались 
поддерживать американские санк-
ции и натовские происки. Это ещё 
один урок для всех нас, что те, кто 
учился в нашей стране, а таких поч-
ти 600 тысяч, помнят и с благодар-
ностью отзываются на просьбы под-
держать Россию, против которой 
введено почти 15 тысяч санкций. 

Я уверен, что мы будем укреплять 
связи по международной линии. И в 
этом отношении огромную роль сыг-
рали празднование столетия Компар-
тии Китая и участие российских ком-
мунистов в работе ХХ съезда КПК.  
С китайскими товарищами у нас под-
писаны стратегические соглашения. 

У меня целая папка поздравлений 
и приветствий от зарубежных орга-
низаций, начиная с компартий Ки-
тая и Вьетнама, а также всех наших 
друзей: Кубы, Венесуэлы, Никарагуа. 
Откликнулись на наши приветствия 
и прислали свои поздравления 132 
страны! 

Ещё одним важнейшим фактором 
нашего успеха стали сплочённость, 
дисциплина, преемственность и ор-
ганизованность. Хочу особо подчерк-
нуть, что трагедия КПСС прежде все-
го заключалась в том, что один устав 
был для Горбачёва, другой — для Ель-
цина, а для Яковлева, предавшего 
страну, вообще не было никакого 
устава. Всё это и привело к разруше-
нию крупнейшей организации, у ко-
торой были прекрасные идеалы и 
большие материальные ресурсы. Но 
предательство верхушки стало при-
чиной трагедии государства в целом. 

Мы из этого сделали далеко иду-
щие выводы. Поэтому у нас в партии 
высокая дисциплина и организован-
ность, которая пропитана реальным 
демократизмом. Мы все вопросы об-
суждаем коллективно, принимаем 
решения, которые потом успешно 
выполняются. 

Со мной рядом сидит Коломейцев, 
который координирует работу на-
шей фракции в Государственной ду-
ме. И фракция КПРФ показывает при 
голосовании практически стопро-
центный результат, отвечая на те ре-
шения, которые принимают Прези-
диум и Секретариат. 

Наш успех также заключается в  
соразмерности и современности.  
В связи с этим хочу обратить особое 
внимание на соразмерность. Вчера в 
репортажах на центральном телеви-
дении журналисты сумели это под-
черкнуть. Это нашло отражение и в 
фильме, который Кожевин снял обо 
мне. Мы каждый раз действовали со-
образно обстановке. Можно было 
увлечься авантюризмом. Но я давно 
прочитал выступление Ленина на III 
съезде комсомола. Туда собрались 
ребята с шашками наголо, готовые 
делать мировую революцию. Но Ле-
нин им сказал, что сначала надо 
учиться, учиться и учиться. И что 
они станут настоящими коммуни-
стами, когда овладеют богатствами, 
выработанными всем человече-
ством. Это богатства великой куль-
туры и созидания. Первое, что было 
сделано, — всех посадили за парты и 
заставили учиться. 

Мы всегда действовали сообразно 
обстановке. Мы дважды уберегли 
страну от гражданской войны: в 1993 
и в 1996 годах. Мы спасли её после 
дефолта, когда всё обвалилось. Тогда 
нам удалось убедить даже спившего-
ся и разложившегося Ельцина и 
сформировать правительство нацио-
нальных интересов во главе с Прима-
ковым, Маслюковым и Геращенко. 

Мы всё сделали для того, чтобы 
объявить импичмент Ельцину, когда 
он отказался выполнять вполне ра-
зумную программу, подготовленную 
талантливыми людьми. Мы поддер-
жали Путина, когда он заявил о том, 
что наша страна должна быть силь-
ной, независимой и свободной.  

 
(Окончание на 2-й стр.)

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Жители села Кудара 
Кабанского района Бу-
рятии протестуют 
вместе с медиками про-
тив закрытия поликли-
ники, которая обслужи-
вает близлежащие 19 
сёл. Об этом они расска-
зали в паблике «Весь 
Улан-Удэ» в социальной 
сети «ВКонтакте».  

 

Г рустная перспектива и 
вовсе остаться без до-
ступной медицинской 

помощи вывела селян на на-
родный сход.  

Суть проблемы — нехватка 
медицинских кадров. Говорят, 
что медики сюда работать не 
едут. Медицинские кабинеты 
пустуют. Но для местных жи-
телей это не аргумент: если 
здание закрыть вовсе, то ни-
каких врачей здесь вообще не 
увидишь, утверждает респуб-
ликанский новостной сайт 
«Информ-Полис». Сейчас хотя 
бы раз в неделю, но всё-таки 
приезжают в село доктора из 
города, проводят осмотры.  

А что будет, если на дверях 
повесят замок? Хочешь ле-
читься — езжай в Кабанск, ко-
торый находится в 60 кило-
метрах. 

Закрытие поликлиники и 
передача здания на баланс ад-
министрации не сулят ничего 
хорошего. Так уже было с па-
рой построек в селе, которые 
после этого превратились в 
пустые сараи.  

— Мы никому не нужные 
мученики, — говорят о себе 
местные жители.  

Ответ республиканского 
министерства здравоохране-

ния не заставил себя ждать. 
Там заявили, что сегодня 
минздравом РБ совместно с 
Кабанской ЦРБ рассматри-
ваются варианты будущего 
ремонта для подачи заявки на 
выделение денежных средств. 
«…Решения о закрытии боль-
ницы и поликлиники нет. 
Минздравом РБ обязательно 
будут учитываться пожелания 
наших жителей. Мы ни в коем 
случае не закрываем ни одно-
го приёма, а, напротив, про-
должаем поиск врачей и сред-
них медицинских работников 
по программе «Земский док-
тор» и «Земский фельдшер», — 

сообщается в телеграм-канале 
республиканского минздрава. 

«Какой же произвол творит-
ся с медициной во всех рай-
онах! Чего дожидаются? Чтоб 
за вилы взялись?! — негодует 
в комментариях к этим пусто-
порожним министерским ре-
ляциям Александра Спирина. 
— Мы тоже в своём посёлке 
Наушки боремся с закрытием 
«скорой». И бороться будем до 
конца! Пусть сама Лудупова 
(министр здравоохранения 
Бурятии. — Ред.) садится и 
больных принимает!..» 

 
Подготовил Иван ГОРОВ.

Ждут министра 
на приёмФ
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИККПРФ — партия Победы! 
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.) 
 
И я вчера особо отметил его речь в 
Мюнхене в феврале 2007 года, когда 
он прямо сказал, что не может быть 
мира под командой только одной 
страны. А в России должно идти 
формирование многонациональной 
культуры на основе русского языка, 
чтобы сделать нацию могучей и 
сплочённой. 

Мы всё сделали для того, чтобы 
защитить Знамя Победы. И считаем, 
что в этом году на параде Победы 
не должно быть никаких фанерок, 
закрывающих Мавзолей, отгоражи-
вающих нас от великой истории. 
Ведь на Красной площади похоро-
нены 400 героев великой советской 
эпохи, в том числе 32 маршала во 
главе с Жуковым, ковавших и обес-
печивавших наши победы. 

Сегодня наши ребята на фронтах 
гордо несут Красное знамя, демон-
стрируя свою волю одержать пол-
ную победу над нацистами, фаши-
стами и бандеровцами, возглавляе-
мыми американскими цэрэушника-
ми. Никто не собирается завоёвы-
вать Украину. Но мы освобождаем 
братский народ от той мерзости, 
которую туда натащили американ-
цы и англосаксы. Однако и немцам 
надо помнить, что мы их освобож-
дали от нацизма и гитлеризма, что 
мы им протянули руку помощи, де-
сять лет проводили денацификацию 
Германии, проложили туда трубо-
проводы, которые позволяли полу-
чать дешёвые энергоносители и вы-
пускать качественную продукцию. 
А сегодня они поставляют танки 
нацистам и бандеровцам и идут по 
пути Гитлера. Однако им не надо 
забывать, что в Берлине ещё стоят 
два наших танка-памятника, в своё 
время штурмовавших столицу 
третьего рейха. 

Мы умеем воевать, но мы — мир-
ный народ! Так что не надо сегодня 
ещё раз проверять русский характер 
на излом. Но мы сумеем одержать 
победу и в этой абсолютно справед-
ливой антиколониальной войне. 

Мы не пустили натовцев в Арза-
мас и Ульяновск, так как понимали: 
если они залезут сюда с тяжёлой 
техникой, потом трудно будет их 
выгнать. Мы в 2006 году с Харито-
новым собрали в Крыму 10 тысяч 
человек, когда натовцы высадились 
в Феодосии, и за пять дней выдави-
ли их оттуда. Так что народная воля 
и организованность могут обеспе-
чить блестящую победу. 

Успех нашей партии заключается 
и в коллективности руководства. Ря-
дом со мной сидит один из опыт-
нейших наших работников, Кашин, 
который стоял у истоков формиро-
вания Компартии РСФСР вместе с 
Полозковым, Антоновичем и мно-
гими другими. Партия должна быть 
партией товарищей. Сегодня Мель-
ников, один из наших опытных ра-
ботников, участвует в заседании На-
ционального антитеррористическо-
го комитета. И в этом также про-
является доверие к нашей партии. 
Он вместе с ведущими военачаль-
никами определяет главную линию 
в борьбе с терроризмом. А главные 
террористы на планете — это аме-
риканская администрация и спец-
службы США. Они всё делают для 
того, чтобы разжечь войну, оконча-
тельно развалить Украину и опу-
стить Европу. Мы это понимаем и 
всё сделаем для укрепления нашей 
дружбы и товарищества с братским 
украинским народом. 

Коллективность в руководстве 
партии проявляется и в том, что ни 
одно решение не принимается без 
рассмотрения на Секретариате, в 
Президиуме, без совета с парторга-
низациями на местах. И я благодарю 
секретарей обкомов, райкомов, 
окружкомов, горкомов, которые все-
гда откликаются и всё делают для 
укрепления наших структур и орга-
низаций. 

Коллективность позволила нам 
создать лучшие программы. Это 
программа возрождения страны, 
бюджет развития, 12 законов, кото-
рые позволят взять крупную собст-
венность под национальный конт-
роль. Они также позволят уверенно 
и эффективно развивать ВПК. Вчера 
мы это подробно обсуждали с пре-
зидентом. И я надеюсь, что наши 
программы по новой целине, устой-
чивому развитию села, поддержке 
сельхозмашиностроения будут реа-
лизованы. 

Я хочу, чтобы Мишустин со своим 
правительством нас услышали и 
поддержали. Небольшая помощь 
сельхозмашиностроению позволила 
за год получить прибавку в 28%. Так 
что нам исключительно важно про-
должить эту прагматичную и очень 
эффективную линию. 

Седьмой секрет нашего успеха, ко-
торый может быть и первым, со-
стоит в том, что мы — партия прав-
ды и исторической правоты. А прав-
да сегодня дороже хлеба. Правду го-
ворить трудно. Меня за правду 300 
раз судили, допрашивали, заводили 
уголовные дела. Запрещали наши 
газеты: «Правду», «Советскую Рос-
сию». Но ничего из этого не вышло! 

Мы также и партия правоты. И ес-
ли бы вовремя прислушались к то-
му, что мы заявляли по ситуации в 
Донбассе, было бы меньше проблем 
и потерь. 

Наша партия имеет уникальный 
опыт. Этот опыт включает пять вели-
ких побед Советской власти, которые 
озаряют нам путь в будущее. И мы 
должны прекрасно понимать, что 
КПРФ — конструктивная партия, пар-
тия трудового народа, партия пат-
риотов, партия, которая нужна стра-
не. И сегодня, отмечая своё 30-летие, 
КПРФ даёт клятву народу, что мы бу-
дем с верой и правдой высоко нести 
великое Знамя Октября, Знамя Побе-
ды, Знамя дружбы народов. И это яв-
ляется основой будущих побед. 

Когда меня спросили на чтениях, 
проводившихся в Государственной 
думе с участием Святейшего Патри-
арха Кирилла, в чём формула побе-
ды, я сказал, что она прежде всего 

заключается в русской идее. Эта 
идея позволила нам собрать под 
свои знамёна 190 народов и народ-
ностей, не порушив ни одного язы-
ка, ни одной веры, ни одной культу-
ры. Эта идея заключается и в народ-
ном патриотизме. Мы одержали по-
беды в семи великих битвах и спас-
ли свою страну, которая, казалось 
бы, уже готова была исчезнуть. Но 
стойкость и народный патриотизм 
всегда её спасали. 

Эта идея также заключается в со-
ветской справедливости. Ведь без 
справедливости наше общество суще-
ствовать не может. Поэтому наша пар-
тия — это партия народа, партия пат-
риотов, партия интернационалистов, 
партия Победы. И я ещё раз поздрав-
ляю всех с 30-летием КПРФ и благода-
рю за верное служение народу! 

 
* * * 

Затем участникам совещания был 
продемонстрирован документаль-
ный фильм, подготовленный теле-
каналом «Красная Линия» и посвя-
щённый 30-летию КПРФ. 

После этого состоялись выступле-
ния участников торжественного со-
брания. 

Первым слово взял руководитель 
Новосибирской областной органи-
зации, красный мэр Новосибирска 
А.Е. Локоть. Передав поздравления 
от имени коммунистов региона, он 
вспомнил о тех, кто в начале 1990-х 
остался верен коммунистическим 
идеалам. «Много светлых людей 
участвовали в возрождении пар-
тии», — сказал Анатолий Евгень-
евич. Он подчеркнул выдающуюся 
роль В.Е. Кузнецова и В.А. Коптюга, 
чьи усилия легли в основу создания 
региональной парторганизации, а 
также напомнил об участии в этом 
процессе Г.А. Зюганова, в те годы 
дважды посетившего Новосибирск. 

А.Е. Локоть отметил большую под-
держку КПРФ со стороны жителей 
региона. Он подчеркнул, что именно 
благодаря такой поддержке руково-
дителю областной парторганизации 
удалось стать главой крупнейшего 
муниципалитета страны. 

Лидер новосибирских коммуни-
стов рассказал об успехах, которых 
ему удалось достичь на посту мэра. 
В частности, он отметил рост насе-
ления города и доходов бюджета, 
строительство и ремонт инфра-
структурных объектов, возведение 
миллионов квадратных метров 
жилья, развитие науки и производ-
ства, в чём активную помощь ока-
зывают белорусские коллеги. 

Большое внимание в своём вы-
ступлении Анатолий Евгеньевич 
уделил работе областного отделения 
Компартии в связи с ведущейся спе-
циальной военной операцией. Он 
рассказал о формировании в Ново-
сибирске армейских подразделений 
воинов-сибиряков, вновь, как в 
1941-м, вставших на защиту Роди-
ны. Кроме того, выступавший со-
общил о помощи пострадавшим ре-
гионам со стороны коммунистов. 

Красный мэр поддержал инициа-
тивы по возвращению городу на 
Волге имени Сталинград, возвра-
щению Красному знамени статуса 
государственного флага, возобнов-
лению празднования годовщины 
Октябрьской революции и прекра-
щению драпировки Мавзолея Лени-
на. «Новосибирские коммунисты — 
это надёжный отряд нашей партии, 
— сказал он. — Так было, есть и так 
будет». 

В завершение выступления участ-
никам конференции был показан 
видеоролик о работе Новосибирско-
го областного отделения КПРФ. 

Затем слово было предоставлено 
лидеру украинских коммунистов 
П.Н. Симоненко. Поздравив участ-
ников собрания с юбилеем, он за-
явил, что КПРФ на протяжении всей 
своей истории героическим трудом 
служила народу России, действовала 
во имя будущего страны. 

Пётр Николаевич напомнил о том, 
что прошедшие с момента воссоз-
дания Компартии 30 лет были не-
простым временем, в течение кото-
рого приходилось действовать в тя-
желейших условиях. «Это была про-
верка на преданность идеалам ком-
мунизма», — заявил он, высказав 
мнение, что КПРФ прошла эту про-
верку с честью и достоинством, очи-
стившись от приспособленцев. 

П.Н. Симоненко поблагодарил ве-
теранов партии за стойкость и му-
жество. Он также отметил активный 
приток свежих сил в КПРФ. «Состо-
ялся сплав опыта и молодости», — 
сказал он. 

Особо лидер украинских комму-
нистов подчеркнул роль КПРФ в на-
коплении опыта, изучении истори-
ческого наследия и развитии тео-
рии. Он отметил большую заслугу 
Г.А. Зюганова в сплочении комму-
нистов на постсоветском простран-
стве и создании блока народно-пат-
риотических сил. 

По словам выступавшего, текущие 
события доказывают верность по-
зиции, которую все эти годы зани-
мала КПРФ. Он поблагодарил рос-
сийских коммунистов за пролетар-
ский интернационализм и поддерж-
ку в борьбе с неонацизмом и неофа-
шизмом, укоренившимися на 
Украине. 

«Да здравствует КПРФ! Успехов 
вам и побед!» — такими словами за-
вершил своё выступление П.Н. Си-
моненко. 

Член Президиума ЦК КПРФ Н.М. 
Харитонов вспомнил, как в дни раз-
вала СССР коммунисты вели борьбу 
за воссоздание Компартии. Он от-
метил выдающуюся роль Г.А. Зюга-
нова и его товарищей, благодаря ко-
торым эти усилия имели успех. 

Николай Михайлович высказал 
мнение, что на сегодняшний день 
партия окрепла, завоевала автори-
тет, имеет большие возможности 
для политической борьбы и способ-
на вести за собой народ. Одновре-
менно он вспомнил тех, кто в труд-
ные годы возрождал региональные 
отделения, чьими усилиями возрож-
далась и укреплялась Компартия. 

Поблагодарив руководство КПРФ 

за оказанное доверие — выдвижение 
на должность главы думского коми-
тета по развитию Дальнего Востока 
и Арктики, Н.М. Харитонов подчерк-
нул, что от поддержки хозяйства и 
социальной сферы этих территорий 
во многом зависит будущее страны. 
Он также отметил активную работу 
дальневосточных отделений Ком-
партии, чьи усилия позволили укре-
пить позиции коммунистов в ходе 
выборных кампаний. 

«У партии хорошее, доброе буду-
щее», — заявил Николай Михайло-
вич, высказав мнение, что самые 
большие победы ещё впереди. 

Лидер ульяновских коммунистов 
А.В. Куринный рассказал о борьбе 
регионального отделения Компар-
тии против административного 
произвола, которая увенчалась ус-
пехом — сегодня область возглав-
ляет губернатор-коммунист. Высту-
павший подчеркнул, что это обстоя-
тельство, с одной стороны, во мно-
гом упрощает работу КПРФ. С дру-
гой — возросла нагрузка, поскольку 
теперь партия несёт ответствен-
ность за судьбу региона, к её работе 
приковано пристальное внимание. 

Алексей Владимирович призвал 
коммунистов не останавливаться на 
достигнутых результатах и вести 
борьбу за приобретение власти в 
стране. А для этого, по его словам, 
нужна сильная команда. 

Также был продемонстрирован 
ролик о работе ульяновских комму-
нистов, об их борьбе за интересы 
трудящихся. 

Первый секретарь Краснодарского 
крайкома КПРФ Н.И. Осадчий рас-
сказал о том, как вслед за указом о 
роспуске КПСС кубанские коммуни-
сты 7 ноября 1991 года провели ше-
ствие по центральным улицам сто-
лицы региона, а уже вскоре после 
этого было создано политическое 
объединение, давшее начало регио-
нальному отделению Компартии. Он 
также напомнил, что на Кубани все-
гда сильна была симпатия жителей 
к КПРФ, регион с середины 1990-х 
входил в красный пояс. При этом 
выступавший отметил, что на всех 
этапах своего развития областное 
партийное отделение ощущало под-
держку со стороны руководства 
Компартии. 

Н.И. Осадчий заявил о необходи-
мости объединения левопатриоти-
ческих сил, укрепления парторга-
низации и роста её влияния в мас-
сах. В этом, по его мнению, заклю-
чается залог будущих побед. С рабо-
той краснодарских коммунистов 
гостей партийного форума позна-
комил ролик «КПРФ на Кубани, 30 
лет борьбы». 

Лидер коммунистов Приморья 
А.Н. Долгачёв отметил, что воссоз-
дание Компартии имело огромное 
значение для нашей страны, по-
скольку в лице КПРФ власть полу-
чила своего главного оппонента. Он 
рассказал о том, как в 1990-е годы 
воссоздавалось партийное отделе-
ние в Приморском крае. 

Выступавший отметил рост влия-
ния коммунистов. Это нашло выра-
жение в большой поддержке на вы-
борах, благодаря чему удалось соз-
дать сильную фракцию в региональ-
ном парламенте. Кроме того, растёт 
и развивается сама региональная 
организация, её местные отделения. 

«Краевое отделение не подведёт 
и сделает всё для победы трудового 
народа», — заявил в завершение 
своего выступления А.Н. Долгачёв, 
после чего участники конференции 
познакомились с видеороликом, по-
свящённым работе приморских 
коммунистов. 

Первый секретарь Дагестанского 
рескома КПРФ С.К. Абдулхаликов 
отметил, что в годы Советской вла-
сти народы республики получили 
большой рывок в своём социально-
экономическом развитии. В связи с 
этим среди жителей Дагестана все-
гда была сильна поддержка Ком-
партии. 

Выступавший рассказал об этапах 
воссоздания регионального отделе-
ния Компартии, а также поблагода-
рил Г.А. Зюганова и ЦК КПРФ за 
поддержку. Затем был продемон-
стрирован видеоролик, подготов-
ленный Дагестанским отделением 
Компартии. 

Руководитель народного пред-
приятия «Совхоз имени В.И. Лени-
на» П.Н. Грудинин от имени трудо-
вого коллектива хозяйства сердечно 
поздравил руководство КПРФ и всех 
российских коммунистов с 30-лет-
ним юбилеем партии. 

В этом году совхоз имени Ленина 
отмечает юбилей — своё 105-летие. 
Следует подчеркнуть, что это хо-
зяйство было создано при непосред-
ственном участии вождя мирового 
пролетариата. 

В настоящее время коллектив на-
родного предприятия демонстриру-
ет качественную работу. По многим 
экономическим показателям совхоз 
имени Ленина по-прежнему первый 
в России. Несмотря на многолетний 
экономический кризис в стране и 
мире, здесь не снижается социаль-
ная защищённость работников. 
Средняя заработная плата в хозяй-
стве (без учёта зарплат руководства) 
— 114 тысяч рублей. 

В последние годы совхоз имени 
Ленина подвергся мощнейшей рей-
дерской атаке. Но благодаря актив-
ной поддержке КПРФ трудовому 
коллективу удалось отстоять своё 
предприятие. «Мы будем и далее со-
хранять на нашем предприятии со-
циалистические принципы», — за-
верил участников партийного фо-
рума П.Н. Грудинин. 

Член ЦК КПРФ, публицист Ю.П. 
Белов обратился с напутствием к 
молодым коммунистам. Он считает 
главной причиной краха КПСС утра-
ту преемственности между поколе-
ниями. Ю.П. Белов назвал сохране-
ние преемственности поколений га-
рантом духовного здоровья партии. 
А заложил эту «мину» Н.С. Хрущёв 
на XX съезде КПСС, когда был «ра-
зоблачён» так называемый культ 
личности Сталина. Именно в те годы 
наметилось отчуждение молодёжи 

от ветеранов партии. А уже в годы 
горбачёвской «перестройки» обра-
зовалась громадная пропасть между 
поколениями.  

Далее Ю.П. Белов напомнил, что 
мы живём в военное время, поэтому 
партия перестроила свою работу. 
Юрий Павлович гордится коммуни-
стами-добровольцами, которые сра-
жаются на территории проведения 
СВО. Он вместе со всей партией 
скорбит о погибших. 

Залогом популярности нашей 
партии Ю.П. Белов считает то, что 
КПРФ соединила идеи классовой и 
национально-освободительной 
борьбы, идеи социализма и Русского 
мира. 

Выступавший добрым словом 
вспомнил ветеранов партии, сто-
явших у её истоков, в трудные вре-
мена проявивших личное мужество. 
Среди них он назвал Валентина Чи-
кина, Валентина Купцова, Виктора 
Илюхина и Геннадия Зюганова. 
«Геннадий Андреевич Зюганов три-
дцать лет ведёт партийный корабль 
через шторма и бури. За эти годы 
он заслужил всенародное доверие», 
— отметил Ю.П. Белов. 

«Нет уз крепче партийного това-
рищества», — подчеркнул выступав-
ший и призвал молодых коммуни-
стов изучать труды классиков марк-
сизма-ленинизма, быть верными 
коммунистическим идеалам и при 
этом хранить идеологическую бди-
тельность. 

Член Президиума ЦК КПРФ, пер-
вый секретарь Свердловского обко-
ма КПРФ А.Н. Ивачёв выступил в 
окружении молодых коммунистов, 
которым в этот день он вручил пар-
тийные билеты. Он поблагодарил 
ветеранов КПРФ, которые возрож-
дали и все годы сохраняли нашу 
партию. «Мы, молодые коммунисты, 
гордимся вами и берём с вас при-
мер», — сказал он. 

«КПРФ демонстрирует достойные 
результаты на всех выборах и оста-
ётся главной защитницей россий-
ских трудящихся. Она также сохра-
няет верность ленинским идеям», — 
отметил выступавший. 

Первый секретарь Алтайского 
крайкома КПРФ, депутат Госдумы 
М.Н. Прусакова также добрым сло-
вом вспоминала ветеранов партии, 
стоявших у истоков КПРФ, в част-
ности её регионального отделения. 
В.А. Сафронов был последним из 
руководителей Алтайского крайко-
ма КПСС. Он же возглавил краевую 
партийную организацию после её 
возрождения. Затем его сменили на 
этом посту М.М. Заполев и С.И. Юр-
ченко. На протяжении последних 
лет организацию уверенно возглав-
ляет М.Н. Прусакова. Тридцатилет-
ний юбилей партии алтайские ком-
мунисты встретили серией протест-
ных акций, которые прокатились 
по Барнаулу, Рубцовску и Камню-
на-Оби. 

Член Президиума ЦК КПРФ, глав-
ный редактор газеты «Правда» Б.О. 
Комоцкий отметил, что у истоков 
газеты стояли В.И. Ленин и И.В. Ста-
лин. В 1990-е годы партийная газета 
пережила очень трудные времена, в 
том числе попытки рейдерского за-
хвата. В наши дни правдисты про-
должают активную борьбу со всякой 
антисоветчиной, восстанавливают 
практику газетной карикатуры, ве-
дут рубрики «Адреса сопротивле-
ния», «Парламентский дневник», 
освещают профсоюзное движение. 
Борис Олегович также отметил ра-
боту в социальных сетях Михаила 
Кострикова, учёных-публицистов 
Юрия Белова, Олега Черковца, Ру-
слана Семяшкина. 

Член Президиума ЦК КПРФ, пер-
вый секретарь Московского област-
ного отделения КПРФ Н.И. Василь-
ев обстоятельно рассказал о гума-
нитарной работе регионального от-
деления партии. Четырнадцать доб-
ровольцев из Подмосковья вступили 
в КПРФ и теперь защищают Русский 
мир на территории СВО. Коммуни-
сты Московской области активно за-
нимаются сбором гуманитарной по-
мощи, регулярно выезжают в Дон-
басс. На территории Московской 
области также развивается комсо-
мольское и пионерское движение. 
Ежегодно на Красной площади ты-
сячи школьников из Подмосковья 
вступают в ряды пионерии. 

Руководитель созданного накану-
не Луганского отделения КПРФ И.Г. 
Гуменюк сообщил участникам кон-
ференции, что 14 февраля столица 
воссоединённого с Россией региона 
отмечает 80-ю годовщину освобож-
дения от немецко-фашистских за-
хватчиков, а буквально накануне лу-
ганские коммунисты официально 
зарегистрировали свою организа-
цию. «Начата новая страница», — 
сказал выступавший. 

О том, в каких условиях шла рабо-
та луганских коммунистов послед-
ние восемь лет, и о том, как жители 
региона в наши дни борются с на-
цизмом и бандеровщиной, было 
подробно рассказано в продемон-
стрированном участникам форума 
видеоролике. 

 
* * * 

«Спасибо героям! Вечная память 
павшим! Мы продолжим их славное 
дело борьбы против фашизма, на-
цизма, бандеровщины, — сказал, 
подводя итоги конференции, Г.А. 
Зюганов. — Мы выступаем за сво-
боду и подлинный суверенитет, за 
достоинство трудового народа. Я 
благодарю весь партийный актив, 
всех наших товарищей и союзников 
по левопатриотическому фронту и 
СКП—КПСС. Я благодарю вас за сме-
лость и мужество, за активную жиз-
ненную позицию в борьбе за инте-
ресы трудового народа. С вашими 
наказами и пожеланиями я выступ-
лю с трибуны Госдумы, обращусь ко 
всем гражданам Российской Феде-
рации». 

* * * 
Завершилось собрание торже-

ственным исполнением «Интерна-
ционала». 

КПРФ.ру, 
пресс-служба ЦК КПРФ. 

14 февраля руководитель фракции КПРФ в Госдуме Геннадий Зюганов вышел 
на парламентскую трибуну, чтобы осветить важные события двух последних 
дней, связанных с деятельностью Компартии. Только что закончилось Всерос-
сийское торжественное собрание, посвящённое 30-летию КПРФ. Это был мас-
штабный смотр партийных рядов, наполненный воспоминаниями и рассказами о 
сегодняшних делах коммунистов, показавший преемственность поколений и 
международное сплочение всех левых сил. А буквально накануне состоялась 
встреча лидера КПРФ с президентом России В.В. Путиным.

Г.А. Зюганов поблагодарил главу государства 
за то, что он откликнулся на предложение об-
судить на личной встрече проблемы, с кото-
рыми столкнулась наша страна, а также за по-
здравление КПРФ с юбилеем. «Президент со-
гласился с тем, что многие наши инициативы, 
в том числе и законодательные, заслуживают 
первоочередного рассмотрения, — сообщил  
Г. Зюганов. — Я ему оставил десять документов, 
которые он подписал. Надеюсь, что отклик-
нутся, прежде всего, по программам устойчи-
вого развития села, «новой целины», поддерж-
ки науки и образования».  

Руководитель фракции КПРФ в Госдуме вы-
сказал президенту свою точку зрения на 
стремление властей Москвы и Московской 
области слить воедино имеющиеся здесь уни-
кальные научные центры: «Это недопустимо!» 
В Московской области почти 
три десятка наукоградов, и у 
каждого — своё лицо, своя на-
учная школа, уникальные кад-
ры, материальная база, ин-
фраструктура.  

Поблагодарив президента 
за то, что он защитил народ-
ные предприятия, руководи-
тель фракции КПРФ обратил-
ся с трибуны Госдумы к пред-
седателю правительства Ми-
хаилу Мишустину с предло-
жением провести семинар для 
изучения опыта народных 
предприятий, которые даже в условиях кри-
зиса и санкций показывают наилучшие ре-
зультаты как в производственном плане, так и 
в социальном.  

«Но главной темой, естественно, были во-
просы военно-политического характера», — 
рассказывая о встрече с президентом, сообщил 
лидер Компартии. С его точки зрения, это был 
очень содержательный и взаимополезный раз-
говор. Не все осознают, что сегодня напряже-
ние напоминает то, которое было в условиях 
Карибского кризиса, считает Геннадий Андре-
евич. Нет до конца понимания того, что сейчас 
против нас идёт «крестовый поход». Введено 
15 тысяч санкций. Такого нигде и никогда в 
мире не было. Мы выдержали. Но чтобы дви-
гаться дальше, нужны сплочение и мобилиза-
ция. «Надо, чтобы граждане почувствовали 
поддержку, — подчеркнул Геннадий Андре-
евич. — А цены прут, девятый год люди ни-
щают. Мы обязаны остановить этот рост цен и 
обязаны накормить граждан».  

У КПРФ сильная команда: Иван Мельников, 
Владимир Кашин, Николай Харитонов, Николай 
Коломейцев и многие другие. «Поручите нам 
создать в каждом районе Российской Федерации 
народные предприятия типа совхозов Павла 
Грудинина, Сергея Казанкова и свинокомплекса 
Ильи Сумарокова, и мы через два года накор-
мим лучшими продуктами, не повышая цен, 
практически всю страну, и Европа будет заку-
пать эти классные товары. Поручите — и вы 
увидите результат!» — обратился лидер КПРФ к 
президенту Путину. Уже были примеры, когда 
руководство страны поддержало предложения 
КПРФ по сельхозмашиностроению, и отрасль 
выросла на 28%. Сейчас надо протянуть руку 
помощи крестьянам, закупив у них зерно по хо-
рошей цене. Это позволит сделать «золотой за-
пас» и отрегулировать цены. «Президент сказал 
вчера, что поручит такие решения и правитель-
ству, и министерству, но всё готово, мы обязаны 
принимать эти решения», — сказал Г. Зюганов.  

«Что касается борьбы с фашизмом, вы должны 
помнить, что самыми крепкими, самыми на-
дёжными, самыми храбрыми защитниками и 
борцами против фашизма были коммунисты», 
— особо подчеркнул лидер Компартии. «Сегодня 
весь Донбасс воюет под Красным флагом Побе-
ды. И если в этот раз закроют Мавзолей фанер-
ками — это будет позор для всех. Народ требует 
восстановить историческое имя — Сталинград, 
давно назрело это решение. Давайте проведём 
референдум — и увидите результат», — заявил 
руководитель фракции КПРФ. 

Компартия выжила, когда на неё были дикие 
гонения, только благодаря высокой дисциплине 
и верности идеалам, убеждён её лидер. «У нас 
есть дружба и товарищество. Это не партия на-
чальников, а партия друзей, партия единомыш-
ленников, которые добиваются единства после 
демократического обсуждения любого вопроса», 
— подчеркнул он. Ради спасения и процветания 
нашей любимой Родины под знамёнами КПРФ 
сплотились многие левопатриотические дви-
жения. «Вот эта сплочённость сейчас позарез 
нам всем нужна для очередной победы. Мы 
обязаны победить, тогда будет всё в порядке», 
— подытожил Геннадий Зюганов. 

Компартия всегда стояла на защите интере-
сов человека труда, рядовых граждан. И при 
рассмотрении законопроектов, интегрирующих 
новые регионы — ДНР, ЛНР, Запорожскую и 
Херсонскую области — в российское законода-
тельство, коммунисты старались, чтобы жите-
лям этих территорий были в полной мере га-
рантированы меры соцзащиты. Председатель 
комитета Государственной думы по вопросам 
семьи, женщин и детей Нина Останина на-
стаивала на принятии поправки, откладываю-
щей до 2026 года норму об учёте имущества 
граждан при назначении им единого социаль-
ного пособия. Отлагательное действие законо-
проект распространяет только на норму о де-
нежном содержании жителей Новороссии. Од-
нако в той ситуации, в которой сейчас находят-
ся новые регионы России, это правило должно 

касаться и имущества, полагает депутат-ком-
мунист. Неизвестно, будет завтра у семьи дом 
или не будет, а сегодня он учитывается при 
рассмотрении вопроса о назначении пособия. 
С таким подходом значительная часть нуж-
дающихся будет отсечена. Сегодня из 100 тысяч 
нуждающихся только 8 тысяч получили право 
на единое социальное пособие. К сожалению, 
поправка коммунистов не прошла. 

Однако в другом вопросе фракция КПРФ до-
билась успеха. Первому заместителю председа-
теля комитета по науке и высшему образованию 
Олегу Смолину удалось убедить правительство, 
чтобы выпускникам школ Новороссии было да-
но право выбирать между ЕГЭ, который для них 
незнаком, и классическим экзаменом, а также 
поступать в вузы на территории всей Россий-
ской Федерации на основе обычного экзамена. 

«В целях совершенствования отношений в 
области использования и охраны водных объ-
ектов», как заявило правительство, были при-
няты в первом чтении поправки в Водный ко-
декс и в закон об общих принципах организации 
местного самоуправления. С принятием этих 
поправок органы местного самоуправления бу-
дут самостоятельно устанавливать правила ис-
пользования водных объектов для рекреацион-
ных целей. Фракция КПРФ не поддержала эту 
законодательную инициативу правительства. И 
вот почему, объяснил член комитета по эколо-
гии, природным ресурсам и охране окружающей 
среды Олег Михайлов. Законопроект признаёт 
утратившим силу часть 4 статьи 33 Водного ко-
декса, которая устанавливает полномочия фе-
дерального органа исполнительной власти по 
разработке схем использования и охраны вод-
ных объектов. Постановлением правительства 
РФ это полномочие закреплено за Росводресур-
сами. По сути, циркуляр правительства оказался 
важнее Водного кодекса — основополагающего 
документа в сфере водных взаимоотношений. 
Кроме того, реализация схем комплексного ис-
пользования и охраны водных объектов возло-
жена на региональные органы власти субъектов 
Российской Федерации. На это предусмотрена 
субвенция. Но денег ни в федеральной казне, 
ни в бюджетах большинства регионов нет.  

И ключевой момент, на который также обра-
тили внимание коммунисты Ренат Сулейма-
нов, Вячеслав Мархаев, Ольга Алимова, — 
исключается обязательное указание в решении 
о предоставлении в пользование водного объ-
екта требований качества воды в местах сброса 
сточных вод. Республика Коми здесь решила 
выступить в авангарде, исключив постановле-
нием правительства из положения о заказнике 
«Илычский» запрет на сброс сточных вод. Те-
перь предприятия, и в частности аквакультур-
ный завод, могут спокойно сбрасывать стоки в 
реку Илыч, которая является рекой высшей ры-
бохозяйственной категории, местом нагула и 
нереста сёмги, сига и других ценных пород рыб. 
Таким образом, предложенное правительством 
РФ изменение действующего законодательства 
может привести к значительному ухудшению 
состояния наших водных объектов и снижению 
водно-биологических ресурсов, считает Олег 
Михайлов.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Коммунисты 
предлагают 

и делают

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Не раз депутат-
коммунист Ярослав-
ской областной думы 
Валерий Байло преду-
преждал чиновников, 
что затеянная ими 
транспортная рефор-
ма приведёт к сокра-
щению троллейбусного 
движения в региональ-
ной столице.  

Ч тобы сохранить элек-
трический транспорт в 
Ярославле, В. Байло пы-

тался даже внести соответ-
ствующие поправки в мест-
ный бюджет на этот год, но 
его не поддержали. 

В итоге опасения депутата 
начали подтверждаться. С но-
вого года в городе сократили 
движение троллейбусов сразу 
по трём маршрутам.  

На днях Валерий Байло и 
депутат-коммунист Заволж-
ского сельского поселения 
Татьяна Шамина провели оди-
ночные пикеты возле здания 
областного правительства на 
Советской площади города, 
потребовав остановить развал 
«Яргорэлектротранса» и со-
хранить в городе троллейбус. 

— На мой взгляд, власть лу-
кавит, говоря, что намерена 
развивать троллейбусное дви-
жение, — рассказывает В. Бай-
ло. — В последние годы всё 
идёт к тому, что предприятия 
одной отрасли объединяют. А 
в «Яргорэлектротрансе» ситуа-
ция противоположная: прави-
тельство хочет отделить трам-

ваи от троллейбусов. Под рель-
совый транспорт, как мы зна-
ем, уже нашли концессионера, 
который будет им заниматься 
ближайшие два десятка лет. На 
мой взгляд, такое отделение 
троллейбусов, которые не по-
падают под концессию, приве-
дёт к полной их ликвидации. 

Об этом явно намекают все 
последние события: продажа 
депо на Городском Валу, недо-
деланное депо в Дзержинском 
районе, проблемы с поставкой 
новых троллейбусов.  

По сообщениям  
информагентств. 

Фото с сайта yarnovosti.com

С намёком 
на ликвидацию
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ТРУД И КАПИТАЛБЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

К онкурс по финансовой и 
цифровой грамотности стар-
товал в Белорусском госу-

дарственном университете. Как со-
общили БЕЛТА в пресс-службе вуза, 
состязание направлено на стиму-
лирование интереса школьников к 
изучению финансово-экономиче-
ских вопросов, полезных в любой 
сфере жизни человека. 

Всего в конкурсе участвуют око-
ло 350 учащихся в составе 100 ко-
манд школ, гимназий и лицеев из 
всех регионов страны. 

Состязание предполагает два 
этапа. Первый, заочный тур будет 
проходить по 28 февраля. Учащим-

ся предложено индивидуальное те-
стирование на Образовательном 
портале БГУ по таким темам, как 
цифровизация, финансы и эконо-
мика. Далее ребят ожидает команд-
ное написание творческого эссе на 
экономическую тематику. 

По результатам заочного тура 
определят лучшие команды для 
финала. Они выступят 7 апреля в 
очном формате. Здесь школьникам 
предстоит разгадать экономиче-
ский кроссворд и сразиться в фи-
нансовом квизе. Жюри назовёт по-
бедителя и призёров олимпиады. 

Организатором выступает эко-
номический факультет БГУ.

ПАРИЖ — БУДАПЕШТ. 
Франция и Венгрия  выступают 
против антироссийских санкций 
ЕС в области мирного атома и 
ядерного сотрудничества с РФ, 
сообщил глава венгерского МИД 
Петер Сийярто. Идея  включить 
ограничения в отношении рос-
сийской атомной энергетики в 
десятый пакет санкций исходила 
от Польши и Литвы, которые так-
же призывали расширить санк-
ции в отношении российских СМИ 
и банков, отключив ещё несколь-
ко кредитных организаций от си-
стемы SWIFT. 

 
КОЛУМБИЯ. Бывший губер-

натор Южной Каролины и экс-
постпред США при ООН 51-лет-
няя Никки Хейли сообщила о вы-
движении своей кандидатуры на 
президентских выборах 2024 го-
да, подчеркнув, что пришло вре-
мя для «нового поколения». Как 
отмечают американские СМИ, в 
ближайшие месяцы о желании 
баллотироваться на высший гос-
пост могут заявить ещё «полдю-
жины высокопоставленных рес-
публиканцев». Ранее о намере-
нии бороться за Белый дом уже 
объявили бывший президент До-
нальд Трамп и действующий гла-
ва государства Джо Байден. 

 
БРЮССЕЛЬ. Генсек НАТО 

Йенс Столтенберг, занимающий 
пост почти девять лет, не наме-

рен в четвёртый раз продлевать 
срок своих полномочий, исте-
кающих 30 сентября 2023 го-
да. Впрочем, как пишут немец-
кие СМИ, страны альянса хотят 
видеть Столтенберга у руля бло-
ка до весны 2024 года, дабы в 
апреле он мог председатель-
ствовать на саммите в Вашинг-
тоне по случаю 75-летия НАТО. 
Кроме того, во внимание при-
няли «выдающиеся услуги аль-
янсу», оказанные норвежским 
политиком особенно на фоне 
украинского конфликта. В бу-
дущем у Столтенберга есть все 
шансы занять должность пре-
зидента Всемирного банка, а 
среди его вероятных преемни-
ков называют вице-премьера 
Канады Христю Фриланд с 
украинскими корнями, ранее 
руководившую МИД страны. 

 
ВАШИНГТОН. Министр обо-

роны США Ллойд Остин со-
общил, что в коалицию по по-
ставкам танков «Леопард» Кие-
ву  вошли восемь стран, среди 
которых Германия, Дания, Ис-
пания, Канада, Нидерланды, 
Норвегия, Польша и Португалия. 
Как уточнил глава Пентагона, 
Украина обязалась обеспечить 
доставку западной техники на 
линию фронта. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Командное 
состязание

У вы, всё чаще забастов-
ки, начинающиеся, как 
правило, мирно, позд-

нее приобретают агрессив-
ный характер, что нередко 
бывает спровоцировано дей-
ствиями полиции, стремя-
щейся «вычленить» из рядов 
бастующих и задержать проф-
союзных лидеров и других ак-
тивистов. По этой причине 
улицы многих городов Фран-
ции, Великобритании, Ита-
лии, Португалии, Греции, Ис-
пании и других стран превра-
тились в поле битвы: демон-
странты бросают бутылки и 
дымовые шашки в полицию, 
последняя же пускает в ход 
слезоточивый газ и дубинки. 
Конца этому противостоянию 
пока не видно, хотя ущерб от 
продолжения забастовок, на-
носимый экономике Европы, 
уже является очень суще-
ственным. 

Так, на фоне забастовок в 
Германии практически пол-
ностью остановилась работа 

почтовой службы страны, 
миллионы британцев не мо-
гут рассчитывать на получе-
ние «скорой помощи» из-за 
забастовок её персонала. Бо-
лее двух миллионов францу-
зов протестовали против пен-
сионной реформы, только в 
Париже ещё в январе насчи-
тали 400 тыс. демонстрантов. 
А в новой акции, проведённой 
в столице Франции 1 февраля, 
участвовали уже, по оценкам 
профсоюзов, более миллиона 
граждан. И это — в одном 
только Париже! 

В январе — феврале 2023 го-
да и в Испании прошли массо-
вые забастовки врачей и мед-
работников, в Португалии — 
учителей. Акции протеста так-
же случились в Италии и Гре-
ции. Великобританию вообще 
накрыла крупнейшая за по-
следний десяток с лишним лет 
забастовка граждан: свыше 
полумиллиона бюджетников, 
требующих повышения зар-
плат, блокировали работу 
школ и частично параллизо-
вали движение транспорта в 
столице страны — Лондоне.  
В число бастующих вошли пе-
дагоги, машинисты железно-
дорожного транспорта, госслу-
жащие, преподаватели вузов, 
водители и работники охраны. 
Акцию поддержали даже пред-
ставители силовых структур — 
пограничники, таможенники и 
некоторые полицейские. В по-
следний раз подобное случа-
лось в Соединённом Королев-
стве в 2011 году. 

Протестующие прошли 
маршем до резиденции пра-
вительства, хором скандируя 
требования повышения зар-
плат, улучшения условий тру-
да и социальной поддержки 
населения. Однако вместо от-
вета на требования бастую-
щих британский премьер Ри-
ши Сунак предпочёл набро-
ситься с обвинениями в орга-

низации широкомасштабной 
забастовки… на конкурирую-
щую Лейбористскую партию 
страны и профсоюзы. Требо-
вания же трудящихся по-
прежнему остаются без отве-
та. А между тем инфляция в 
стране в целом уже достигла 
11-процентной отметки, а ин-
фляция стоимости продукто-
вой корзины всего за четыре 
последние недели продемон-
стрировала рекордные 16,7%. 

При этом власти и Брита-
нии, и других европейских 
стран НАТО не собираются от-
казываться от военной, эко-
номической и финансовой 
поддержки киевского режима 
Зеленского. Более того, в Ев-
ропе уже всерьёз рассматри-
ваются возможности созда-
ния совместных с Украиной 
предприятий по производ-
ству вооружений на её тер-
ритории! И в этом вопросе 
Лондон также стремится 
быть среди первых: как со-
общает местная пресса, пред-
ставители британского воен-
но-промышленного бизнеса 
уже прибыли для зондирова-
ния почвы на эту тему на 
Украину. 

Стоит ли удивляться на та-
ком фоне, что правительствам 
европейских стран становит-
ся всё больше и больше не до 
собственных граждан. А ведь 
происходит всё это в то вре-
мя, когда каждый четвёртый 
европеец назвал шатким своё 
финансовое положение, а 80% 
были вынуждены значитель-
но сократить расходы. 

Как не стоит удивляться и 
тому, что именно по указан-
ным выше причинам заба-
стовки трудящихся в Европе 
будут продолжаться с новой 
силой. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
 

q Забастовка в Лондоне. 
Фото из Яндекс.ру

Забастовочное 
движение в Европе 

нарастает Наступил второй 
месяц 2023 года, но за-
бастовочные акции 
трудящихся в Европе 
не только не идут на 
спад, но, наоборот, на-
бирают всё новую силу. 
По призыву общенацио-
нальных и отраслевых 
профсоюзов только с 
начала февраля уже не-
сколько миллионов жи-
телей европейских 
стран вышли на улицы 
в знак протеста про-
тив роста цен и неспо-
собности властей ре-
шить внутренние про-
блемы. В то же время 
проводимые работни-
ками различных служб 
забастовки практиче-
ски парализовали нор-
мальную жизнь в Евро-
пе, сообщают СМИ ев-
ропейских стран.

Рекордная 
добыча 

 

Синьцзянский филиал 
корпорации PetroChina, 

крупнейшего производителя 
нефти и газа в Китае, со-
общил, что в течение ми-
нувшего года на его место-
рождениях было добыто бо-
лее 17 млн тонн сырой неф-
ти и природного газа в неф-
тяном эквиваленте. Такой 
новый исторический макси-
мум здесь был достигнут 
впервые. 

За год филиал PetroChina 
пробурил 722 скважины в 
Джунгарской впадине, добыв 
14,09 млн тонн сырой нефти 
и 3,75 млрд кубометров при-
родного газа. 

«Мы ускорили освоение при-
родного газа и нефти и внед-
рение технологических инно-
ваций на «Маху», крупном 
нефтяном месторождении с 
разведанными запасами неф-
ти, превышающими 1 млрд 
тонн, и в «Джимсаре», де-
монстрационной зоне конти-
нентальной сланцевой нефти 
государственного уровня, что 
оказало мощную поддержку в 
достижении Синьцзянским 
филиалом PetroChina новых 
прорывов в области добычи 
нефти и газа», — сказал со-
трудник филиала Дай Юн. 

Синьцзянские нефтяные 
промыслы — первые крупные 
нефтепромыслы, построен-
ные после основания Китай-
ской Народной Республики. 
Нефтепромыслы фокуси-
руются на разведке и освое-
нии недр Джунгарского бас-
сейна, охватывая 18 направ-
лений деятельности, таких 
как научные исследования, 
предварительная разведка 
нефти и газа, оценка запасов, 
а также эксплуатация, добы-
ча, хранение, транспортиров-
ка и продажа нефти и газа. 

С момента своего создания 
Синьцзянские нефтепромыс-
лы разработали 33 нефтега-
зовых месторождения, добыв 
почти 430 млн тонн сырой 
нефти и 99 млрд кубометров 
природного газа.

Интерес 
к занятиям 
огромный 

В Александрийской средней 
школе Шкловского района 

Могилёвской области респуб-
лики, сообщает БЕЛТА, ра- 
ботает инженерно-иннова-
ционный РОББО-класс. Обу-
чение осуществляется на фа-
культативных занятиях для 
учащихся 5-го класса, а для 
9—11-го классов — на уроках 
информатики. Любознатель-
ные ребята изучают scratch- 
и python-программирование, 
основы робототехники, учат-
ся решать инженерные зада-
чи. Интерес к занятиям у 
школьников огромный.

Поляки 
начинают 

прозревать 
 
В январе полякам агентством Warsaw Enterprise 

Institute было предложено выразить отношение к 
восьми тезисам, якобы совпадающим с месседжем 
Кремля. Ни один из ответов респондентов опраши-
ваемым не понравился. Люди перестали безотчётно 
потреблять навязываемую им властями пропаган-
дистскую лапшу, пишет Пшемыслав Пяста, автор 
статьи в газете Myśl Polska.

Ч то же это за страшные 
«московские» тезисы? 
Например, что украин-

ские беженцы на самом деле 
являются экономическими 
мигрантами. Или что Польша 
не должна поддерживать 
Украину до тех пор, пока та 
не отречётся от Волынской 
резни вместе с её авторами и 
исполнителями. Российской 
идеей также якобы является 
довольно очевидный тезис о 
том, что поляки должны стре-
миться к миру, даже если он 
будет связан с территориаль-
ными уступками со стороны 
Украины. Или прекратить по-
ставки оружия на Украину, 
потому что это разжигает 
конфликт. 

…После того как результаты 
опроса увидели свет, тут же 
раздался вой. «Растёт число 
людей, разделяющих тезисы 
российской пропаганды!» — 
единодушно загремел хор бра-
вых медийных функционеров 
с обеих сторон симулирован-
ных политических баррикад. 
Загремел единым голосом. 
Ибо даже самые отважные ли-
деры партийно-государствен-
ной пропаганды и самые храб-
рые корифеи прогресса пре-
красно понимают, что плюра-
лизм мнений возможен только 
по мелочам, только по второ-
степенным вопросам. А здесь 
произошло нечто принципи-
ально важное.  

Что же заставило поляков 
очнуться от летаргического 
сна? Может быть, всё актив-
нее пустеющие кошельки, 
может быть, всё более непри-
ятное соседство с мигранта-
ми или страх за будущее 
своих семей? Конечно, про-
снулись не все, наверное, да-
же не большинство. Но про-
снувшихся достаточно много 
для того, чтобы поставить 
под угрозу тёплую, зловон-
ную стабильность, в которой 
десятилетиями купались по-

литические паразиты и об-
служивающие их СМИ. 

Отсюда и неразумная, про-
тиворечащая логике и поня-
тиям о порядочности медий-
ная атака. Отсюда гнев и 
ярость. Хотя в дискуссии о 
судьбах Польши и разреша-
ется выражать любую точку 
зрения, но при условии, что 
это точка зрения должна сов-
падать с общепринятой. Если 
же кто-то выбивается из хора 
исполнителей одной и той  
же надоевшей мантры, года-
ми навязываемой полякам 
внешними центрами, он сра-
зу становится объектом бес-
совестной агрессии. Его вы-
смеивают, заставляют замол-
чать, а в крайних случаях да-
же преследуют. Такова сего-
дня свобода слова. Такова се-
годня Польша. 

В поисках виновных в сло-
жившейся ситуации мы, 
граждане Польши, должны 
иметь смелость назвать и са-
мих себя. Это наше равноду-
шие, это целые десятилетия 
гражданской пассивности 
привели к появлению бездар-
ного, паразитического поли-
тического класса, де-факто 
чуждого народу. Класса, ко-
торый сегодня ведёт поляков 
к очередной исторической 
катастрофе. 

Это хорошо, что к нам 
медленно возвращается 
рассудок, но этого недоста-
точно. Если мы хотим со-
хранить Польшу, необходи-
мо действовать. Говорить 
правду, нарушая медиамо-
нополию правящей клики. 
Организовываться, чтобы 
оказывать на неё давление. 
Не допустить гибели стра-
ны. Как недавно напомнил 
политолог Лукаш Ястшемб-
ский, Польша нам нужна. 
Нам и никому другому. И 
только мы можем помочь 
друг другу. 

ИноСМИ.ру

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

США усиливают пози-
ции в Центральной Азии, 
в том числе путём оказа-
ния военной помощи. Эта 
политика является от-
нюдь не бескорыстной, 
учитывая повышенное 
внимание Вашингтона к 
региону и его интриги во-
круг Афганистана. 

 

Т енденция закрепления аме-
риканского влияния в Цент-
рально-Азиатском регионе, 

о которой «Правда» писала весь 
последний год, сместилась в сфе-
ру безопасности. США наращи-
вают сотрудничество с силовыми 
структурами, явно стремясь за-
получить лояльность их руково-
дителей. Для этого в постсовет-
ские республики отправляется 
всевозможная помощь. В начале 
февраля погранвойска Таджики-
стана получили от Вашингтона 
военные автомобили, радиостан-
ции, бронежилеты, снаряжение 
для ведения операций в горной 
местности и т.д. Как сообщили в 
Душанбе, целью «благотворитель-
ности» является «укрепление ин-
фраструктуры правоохранитель-
ных органов вдоль границы с Аф-
ганистаном». 

Практически одновременно 
спецтехника для наблюдения за 
границей стоимостью 600 тысяч 
долларов была передана погра-
ничным войскам Узбекистана.  
В американском посольстве от-
метили, что помощь «позволит 
оперативно реагировать на по-
граничные инциденты». Ещё бо-
лее щедрый подарок в конце про-
шлого года получило министерст-
во обороны республики. Пентагон 
оснастил узбекских коллег полу-
сотней тактических боевых ма-
шин Polaris MRZR на общую сум-
му почти 3 миллиона долларов.  

Данный шаг произошёл в рам-
ках американской программы 
«Наращивание потенциала парт-
нёров», участником которой яв-
ляется Ташкент. «Передача этой 

техники — лишь одна из форм со-
действия, которую Соединённые 
Штаты предлагают Узбекистану, 
чтобы внести вклад в защиту им 
своего национального суверени-
тета и территориальной целост-
ности. США надеются на дальней-
шее развитие нашего партнёрст-
ва, которое значительно продви-
нулось за 31 год», — заявил в ходе 
церемонии заместитель коман-
дующего сухопутными войсками 
центрального командования аме-
риканской армии Вендул Хаглер. 
Также в прошлом году погранич-
никам Узбекистана были переда-
ны 50 автомобилей Toyota Hilux и 
Fortuner. 

Активность Вашингтона может 
быть частью многоходовой ком-
бинации, с помощью которой 
США хотят сохранить контроль 
над регионом. Важная роль при 
этом отводится Афганистану, ко-
торый вовсе не выпал из поля 
зрения американских властей. Из-
менились лишь инструменты до-
стижения целей.  

С одной стороны, Вашингтон 
оказывает всё большее давление 
на кабульское правительство. 
Символом этого стали трансгра-
ничные удары по лидерам исла-
мистских организаций — таких 
как «Аль-Каида»* — и новые санк-
ции. В начале февраля госсекре-
тарь США Энтони Блинкен объ-
явил об ограничениях против 
представителей афганского руко-
водства, причастных к ущемле-
нию прав женщин. Экстремизм и 
дискриминация, разумеется, яв-
ляются лишь предлогом. «Тали-
бан»* наказывают за раздражаю-
щий Белый дом внешнеполити-
ческий курс, и особенно за укреп-
ление связей с Китаем.  

С этой же целью США благово-
лят антиталибскому движению. 
Ещё осенью 2021 года в Вашинг-
тоне открылся офис Фронта на-
ционального сопротивления 
(ФНС) — группировки под руко-
водством Ахмада Масуда, веду-
щей боевые действия в Панджше-
ре, Баглане, Бадахшане и ряде 

других провинций Афганистана. 
А в январе нынешнего года аме-
риканские дипломаты провели 
переговоры с высшим советом 
ФНС. Встреча произошла на тер-
ритории Турции.  

Общественное мнение в США 
готовят к факту открытой под-
держки антиталибской оппози-
ции. К этому, в частности, призы-
вают американские конгрессме-
ны. «Теперь, когда стало ясно, что 
талибы солгали о неприятии 
«Аль-Каиды»*, нам остаётся толь-
ко помогать ФНС в борьбе с меж-
дународным терроризмом», — за-
явил член Палаты представителей 
Майкл Вальц. Со схожим призы-
вом выступил видный сенатор-
республиканец Линдси Грэм. Со-
ответствующая работа ведётся и 
через СМИ. Например, журнал 
«Форин полиси» опубликовал ста-
тью члена руководства ФНС Али 
Майсама Назари, в которой тот 
призвал международное сообще-
ство помочь организации в борь-
бе с кабульским режимом. 

Не исключено, что помощь со-
противлению уже оказывается — 
и не только на словах. На это ука-
зывают атаки ФНС, не прекра-
тившиеся даже в условиях тради-
ционного зимнего затишья бое-
вых действий. 5 февраля отряд 
группировки напал на талибский 
блокпост в провинции Парван, 
несколькими днями ранее анало-
гичное нападение было соверше-
но в провинции Каписа. Оба ре-
гиона располагаются недалеко от 
столицы, что говорит о расшире-
нии зоны деятельности ФНС. А в 
конце прошлого года в результате 
покушения погиб начальник по-
лиции провинции Бадахшан Аб-
дулхак Абу Омар. Ожесточённые 
бои развернулись тогда же в до-
лине Андараб, расположенной в 
провинции Баглан. 

Во-вторых, США делают ставку 
на некоторые террористические 
группировки. Как заявил недавно 
спецпредставитель Ирана по Аф-
ганистану Хасан Каземи Куми, аф-
ганское подразделение «Ислам-

ского государства»* имеет самые 
тесные связи с Вашингтоном, 
Лондоном и рядом других столиц. 
«Соединённые Штаты ушли из 
Афганистана, но они оставили там 
свои элементы, с помощью кото-
рых продолжают вмешиваться во 
внутренние дела страны и под-
рывать безопасность, — сообщил 
он. — США не отдадут просто так 
Афганистан, чтобы он мог само-
стоятельно развиваться и вы-
страивать партнёрские отноше-
ния со своими соседями. Поэтому 
ИГ* сегодня — это американское 
«прокси», или союзник США». По-
мимо давления на Кабул, дипло-
мат назвал и другую цель такого 
союза — создание угрозы для рес-
публик Центральной Азии, чтобы 
закрепить там американское 
влияние и в перспективе разме-
стить военные базы.  

С таким же обвинением недав-
но выступил спецпредставитель 
президента России по Афганиста-
ну Замир Кабулов. По его словам, 
США спонсируют ИГ* для деста-
билизации обстановки в регионе. 
В последние месяцы, по некото-
рым данным, наблюдается уско-
ренная переброска боевиков из 
восточных провинций — Нангар-
хара, Кунара и других — в север-
ные. Среди последних — Кундуз, 
Бадахшан, Балх и т.д. Версию о 
внешней поддержке исламистов 
подтверждают атаки против дип-
ломатов и бизнесменов из Китая 
и России, ответственность за ко-
торые взяло на себя ИГ*. 

Другими словами, Запад плетёт 
привычную геополитическую ин-
тригу. На первый взгляд, отдель-
ные её звенья не связаны друг с 
другом, но в действительности 
они соединены в общую сеть, цель 
которой — опутать регион, пре-
вратив его в объект чужих аван-
тюр.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
 
*Организация, запрещённая 

в РФ.

Нити политической паутины

Президент Венесуэлы Ни-
колас Мадуро, обращаясь 

к тысячам юношей и девушек 
во время церемонии, посвя-
щённой Национальному дню 
молодёжи, призвал их бо-
роться и победить «вызовы 
блокады, санкций и атак» со 
стороны США, жить и дей-
ствовать так, чтобы «Болива-
рианская республика вновь не 
стала колонией». 

Под руководством ныне по-
койного лидера-реформатора 
Уго Чавеса для молодёжи было 
создано больше возможностей 
в области культуры, спорта и 
образования, но многое ещё 
предстоит сделать, подчерк-
нул глава государства. 

Н. Мадуро также отметил, 
что «11—12 марта в стране 

пройдёт Национальный моло-
дёжный конгресс, который по-
ложит начало великой миссии 
по продвижению разнообраз-
ных социальных программ для 
нового поколения страны». 

В рамках празднования На-
ционального дня молодёжи был 
организован марш в поддерж-
ку Боливарианской революции 
и достигнутых ею реформ. 

Сегодняшняя молодёжь — 
«это поколение, которое, не-
смотря на трудности, односто-
роннюю блокаду со стороны 
США, никогда не теряло... на-
дежды и желания защищать ро-
дину», сказал Родбекса Полео, 
лидер молодёжного крыла пра-
вящей Единой социалистиче-
ской партии Венесуэлы. 

Синьхуа.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Призыв к молодёжи 

Таких цен 
ещё не было 

В Литве более чем втрое выросла стои-
мость электричества, пишет интернет-пор-
тал Delfi. lt. Население в ужасе, ведь таких цен 
прежде никогда не было. Основной причиной 
их скачка стала либерализация рынка элек-
троэнергии. 

 

Люди много платят не только за электричество в 
своём жильё, но и за освещение подъездов в 

многоквартирных домах. 
Жители многоквартирного дома в городе Шяу-

ляй были неприятно удивлены счетами за январь. 
«Я испугалась, увидев 122 евро», — рассказала одна 
женщина. Три года подряд она платила по 30 евро 
в месяц, то есть в 4 раза меньше. «В доме около 50% 
— владельцы жилья, ещё в 10 квартирах живут 
пенсионеры. За освещение надо платить почти по 
10 евро», — сказала председатель Ассоциации жил-
товариществ Вероника Лементаускене. 

Счета за освещение подъездов удивляют не толь-
ко шяуляйцев. Житель одного из вильнюсских 
многоквартирных домов в марте прошлого года 
заплатил 7,48 евро, а в декабре — уже 21,29 евро.  

«В последнем квартале 2022-го счета были в 
2,5—3 раза больше, чем до этого», — сказал прези-
дент Литовской палаты жилья Мирославас Мон-
кявичюс. 

Жилтоварищества и администраторы домов 
попали в третий этап либерализации, значит, по-
лучают электричество через компанию Ignitis 
(общественные поставки). В прошлом году тариф 
одной зоны с компенсацией составлял 24 цента 
за один кВт/ч, а в первые месяцы 2023-го — 28 
центов за кВт/ч, значит, счета должны были вы-
расти на 15%, а не в 3—4 раза. 

«Надо следить за потреблением, анализировать, 
тогда можно найти причину», — сказала предста-
витель Ignitis Лаура Беганскене. «Во всех подъ-
ездах стоят детекторы движения: прошёл человек 
— загорелся свет. Ну сколько он горит — 10 се-
кунд? И всё», — сказала Лементаускене. 

По данным Ignitis, в шяуляйском многоквар-
тирном доме большие счета из-за двух времен-
ных зон — ночной и дневной. «Дневной тариф и 
после компенсации, к сожалению, выше. Ночной 
после компенсации 28 центов, а дневной — 34,5 
цента», — пояснила Беганскене. 

Жилтоварищества и администраторы домов 
должны декларировать показания счётчиков до 
последнего дня месяца, но, по данным госу-
дарственной службы регулирования энергетики 
(ГСРЭ), на практике они часто опаздывают. По-
этому освещение подъездов иногда оплачивают 
сразу за несколько месяцев. В результате растёт 
стоимость.  

Но дело-то всё в том, что у жильцов нет лишних 
денег…

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

СООБЩАЕТ 
СИНЬХУА
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Российской Федерации 

Суть такова. Доктор юри-
дических наук, профес-
сор, заведующий ка-

федрой Московской госу-
дарственной юридической 
академии, которая ранее была 
знаменитым юридическим 
институтом, он специализи-
ровался по хозяйственному 
праву. А тогда, с начала 1990-х, 
эта его специализация при-
обрела неожиданную остроту 
— в связи с затеянной 
властью грабительской при-
ватизацией. 

Депутат Государственной 
думы Валентин Мартемьянов, 
член фракции КПРФ, стал са-
мым компетентным и 
неопровер жимым противни-
ком «приватизаторов». Спо-
рить с ним, про тивостоять 
ему, когда в повестку дня вы-
носились всё новые и новые 
«законодательные меры» по 
расхищению общенародной 
собственности, было весьма 
трудно. А голос его звучал всё 
твёрже. И в Думе, и в патрио-
тической печати. Тогда враги 
решили, что называется, за-
ткнуть ему рот. Не таким уж 
редким для этого времени 
способом. 

1 ноября 1994 года, ночью, 
когда он возвращался домой, 
ему были нанесены злодейские 
удары по голове. 5 ноября, не 
приходя в сознание, скончался. 
9 ноября мы похоронили его — 
закопали в землю товарища, 
отца четверых детей. 

Но память об этом замеча-
тельном человеке закопать 
нельзя. Дело не только в том, 
что он был крупным учёным и 
видным общественным, госу-
дарственным деятелем. Он был 
Человеком — и таковым запом-
нился всем, кто близко знал его. 

 
Паду ли я, стрелой  

пронзённый, 
Иль мимо пролетит она? 

 
Это, говорят, была самая 

любимая его ария, которую 
он всегда исполнял с особым 
чувством. А стрела, увы, мимо 
не пролетела... 

 
* * * 

Говорим о Валентине Се-
мёновиче у подъезда Госу-
дарственной думы: сейчас 
должны выйти депутаты, что-
бы отпра виться на церемо-
нию прощания. Говорим с его 
школьным товарищем, а ны-
не большим учёным-матема-

тиком (доктор наук, профес-
сор, лауреат Госпремии, на-
чальник лаборато рии в Ин-
ституте атомной энергии и 
т.д. и т.п.) Вячеславом Ивано-
вичем Лебедевым. 

Тут вот на что невольно об-
ращаешь внимание. 

Первое. Школу они окон-
чили 45 лет назад, а отноше-
ния товарищеские, даже дру-
жеские сохранились до по-
следнего дня его жизни. И 
не только с одним Лебеде-
вым, что было бы, может, и 
неудивительно. Со многими 
одноклассниками он регу-
лярно переписывался и 
встречался. Ездил к ним, а 
они — к нему, вместе отды-
хали, ходили в походы. На 
похороны собралось их из 
разных городов человек пят-
надцать. Пришёл почти весь 
курс юридического факуль-
тета МГУ. Пришёл вокаль-
ный класс университетского 
клуба, где он много лет за-
нимался. Скажите, о чём-то 
это свидетельствует? 

— Он был, безусловно, 
центром нашего школьного 
зем лячества, объединял и 
сплачивал всех нас — так ска-
зал Вячеслав Иванович. 

И второе. Школу он кончал 
в Костроме — в некрологе 
официальном, где сказано 
про Москву, допущена ошиб-
ка. Родился действительно в 
Москве, в семье рабочего-же-
лезнодорожника, корни кото-
рого — на вятской земле. А 
по том отца, ставшего партий-
ным работником, бросало по 
всей стране, вплоть до Забай-
калья. Привело и в Кострому, 
где трое сыновей учились. Это 
школа №30 — бывшая имени 
Энгель са, на бывшей улице 
Сталина, ныне — Сусанина. 
Обычная, в общем-то, школа. 
Но сколько, оказывается, вы-
шло из неё незаурядных вос-
питанников! Даже если брать 
один тот выпуск 1949 года: 
насчитали около десяти док-
торов и кандидатов самых 
разных наук. Старший брат 
Валентина Семёновича — 
Юрий, первый золотой меда-
лист школы, выпускавшийся 
го дом раньше, стал кандида-
том филологии, специали-
стом по французской лингви-
стике; младший брат Влади-
мир — доктор химических 
наук; сестра Ия — тоже химик, 
кандидат... Вот она, русская 
провинция. 

* * * 
Разговариваю с Николаем 

Скатовым. Он — доктор фи-
лологических наук, директор 
академического Института 
русской литературы в Ленин-
граде, который известен 
больше как Пушкинский Дом. 
А ещё Скатов — одноклассник 
и бли жайший друг Валентина 
Мартемьянова. 

— Знаете, — говорит, — Ва-
ля был редкостно и разносто-
ронне одарённым человеком. 
Он прекрасно пел и, если бы 
пошёл по этой линии, стал 
бы, уверен, знаменитым ар-
тистом. Кстати, он уже и по-
дал заявление в консервато-
рию, но потом почему-то за-
брал. Может, по примеру лю-
бимого Собинова решил спер-
ва окончить юридический. 
Писал стихи и сочинял музы-
ку. Да и к языкам у него были 
удивительные способности. А 
если бы в технику, физику 
или, скажем, в философию 
подался — там тоже проявил 
бы себя... 

Эту мысль Николай Нико-
лаевич выскажет и потом, вы-
ступая у гроба. И, конечно, та-
ланты человека вызывают вся -
ческое восхищение. Но одарён-
ность всё-таки — от природы, 
а вот свою позицию в жизни 
человек определяет сам. 

— Скажите, — спрашиваю, — 
а почему, на ваш взгляд, Вален-
тин Семёнович остался комму-
нистом? Сейчас, когда партию 
сначала запретили, а затем, 
разрешив, поставили всё же в 
положение гонимой. Он ведь, 
можно сказать, преуспеваю -
щий профессор — заведующий 
кафедрой, автор многих ста -
тей, книг, учебников. И зачем 
ему это было надо? 

Скатов улыбается: 
— Он сам иногда так гово-

рил, когда уж совсем из сил 
вы бивался: «И зачем это надо 
мне». Но, значит, иначе не 
мог. Я считаю, потому, что 
был он человечный человек и 
хотел, чтобы у нас было об-
щество человечных отноше-
ний. У Мар кса именно так где-
то определяется коммунизм: 
не рай на земле, а человечное 
общество. 

— Ну а сам-то ты остался 
коммунистом? — спрашивает 
Скатова его одношкольник 
Лебедев. 

— Конечно. 
— Молодец,— жмёт руку. — 

Я тоже. 

* * * 
Едем в Кунцево, где со-

стоится гражданская панихи-
да. Вопрос Валентину Алек-
сандровичу Купцову, первому 
заместителю председателя 
ЦИК Компартии РФ: 

— Что прежде всего вспо-
минаете, когда думаете о 
Мартемьянове? 

— Как мы сидели рядом с 
ним в Конституционном суде 
— на процессе по так назы-
ваемому делу КПСС. Он каж-
дый раз обращал моё внима-
ние, когда слышал какую-ни-
будь юридическую фальшь со 
стороны наших оппонентов. 
Не терпел этого. А фальши 
было... 

Помню и я тот суд. Холод-
ный голос Шахрая и его 
засты лый, стеклянный взгляд; 
вкрадчивые, елейные, но 
пропитанные ядом интона-
ции скандального адвоката 
Макарова и пе чать глубокого 
фарисейства на расплывшем-
ся лице... Ах, эти лица! Как 
много сказали бы они даже 
неискушённому физио -
номисту. И как прекрасно, 
вдохновенно было лицо Мар-
темьянова, сколь уверенно и 
твёрдо, чисто и убеждённо 
звучал его голос, когда от-
стаивал он в суде честь своей 
партии... 

На лицо его я обратил вни-
мание ещё раньше — сразу 
же, когда мы познакомились. 
Был конец августа 1991-го. 
Против коммунистов развя-
зана оголтелая травля. Надо 
защищаться и защищать. 

В полулегальных условиях 
собрался на первое заседание 
общественный комитет «В за-
щиту прав коммунистов». Он 
вырастет потом в одноимён-
ное объединение. А пока нас 
всего несколько человек, в том 
числе — юристы. Понятно: ор-
ганизация-то правозащитная, 
нужно хорошо знать законы, 
что бы опираться на них. 

Пришли люди знающие и 
мужественные — доктора 
наук Борис Курашвили, Вик-
тор Вишняков, Борис Хан-
гельдыев, кандидат наук 
Юрий Слободкин. Вот про-
фессор Иван Павло вич Осад-
чий представляет и этого за-
стенчивого человека, при-
строившегося где-то у краеш-
ка стола: 

— Валентин Семёнович 
Мартемьянов, доктор юриди-
ческих наук, профессор Мос-
ковского юридического ин-
ститута. 

Он встаёт, неловко кланяет-
ся. И я вижу: в лице этом как-
то органично соединились 
твёрдость и мягкость. Воля и 
доброта. А глаза светятся 
умом и затаённой печалью... 

Что ж, лицо не соврало. Он 
действительно оказался та-
ким. Очень добрым в товари-
щеском общении, но 
исключи тельно волевым, 
твёрдым, когда речь шла об 
отстаивании принципов и 
убеждений. 

Это он — первым среди 
юристов — прямо заявил то-
гда со страницы «Правды», 
только что вышедшей из-под 
запрета: то, что произошло в 
августе, — это антиконститу-
ционный переворот. 

Так же прямо он старался 
говорить правду всегда. И до 
августа 1991-го, и после. Чем 
бы ему это ни грозило. 

Вы, наверное, заметили, как 
много у нас появилось за по -
следние годы правдолюбцев 
«применительно к 
обстоятель ствам». Заговорив-
ших что-то против прежних 
власть имущих, когда это ста-
ло не только безопасно, а да-
же выгодно. Раньше говорили 
совсем иное. Психология про-
ста: они всегда за тех, кто се-
годня сильнее... 

Мартемьянов же, как рас-
сказывали мне, работая ещё 
совсем молодым в прокура-
туре Москвы, не побоялся вы-
ступить против всесильного 
начальства, отстаивая Правду 
и Закон. И был уволен. И чуть 
не вылетел из партии. Но — 
не отступил. 

Думаю, такой факт (а были 
и позже аналогичные ситуа-
ции) поможет вам лучше по-
нять этого человека. 

 
* * * 

Едем уже на кладбище, и я 
опять обращаюсь к Купцову: 

— А какие у вас были по-
следние встречи с Валенти-
ном Семёновичем? 

— В конце сентября на дачу 
меня пригласил. Ну, дача — 
это сильно сказано. Домик не-
большой, дощатый, сам он и 
строил с друзьями. Между 
прочим, в Рязанской области, 
не далеко от родины любимо-
го им Есенина. Хорошо было. 
Мы вдвоём, осень золотая. 
Пел он много, особенно из 
есенинского своего цикла. У 
него ведь написано шестна-
дцать романсов и песен на 
есенинские слова... 

А когда обратно ехали, 
«Жигулёнок» его совсем за-
барахлил. Старый, изношен 
до предела. Ничего, говорит, 
вот получу гонорар за учеб-
ник — новые «Жигули» куп-
лю. Только что вышел из 
печати написанный им учеб-
ник «Хозяйственное право» в 
двух книгах. Я говорю: поди, 
гонорара-то нынешне го и не 
хватит на машину. Засме-
ялся: «Тогда на своих двоих 
поезжу». 

Последние заботы наши со-
вместные такие. Ходили в Ар -
битражный суд — по поводу 
партийного имущества. Ва-
лентин Семёнович был там 
вместе со мной официальным 
представителем партии. Все 
документы он в основном го-
товил. И очень переживал, 
что, несмотря на всю нашу 
юридическую правоту, суд 
опять же принял политиче-
ское решение. 

Немало было у него забот и 
в Государственной думе. Де-
лился своими соображениями 
насчёт проекта нового Граж-
данского кодекса. Не раз по 
поводу него выступал. Кри-
тиковал очень резко: нет 
здесь понятия коллективной 
собственности, заложена воз-
можность продажи земли. И, 
конечно, приватизация не да-
вала ему покоя. Как специа-
лист по хозяйственному пра-
ву, можно сказать, мирового 
класса, он лучше других по-
нимал грабительский смысл 

и механизм того, что творят 
«демореформаторы». И все 
силы свои — как депутат, как 
учёный, как коммунист — 
прилагал, чтобы остановить 
этот грабёж... 

 
* * * 

Приведу выдержки из его 
выступлений в «Правде» не-
задолго до убийства. 

«Если на первой стадии не-
законность и нелегитимность 
приватизации как-то прикры-
вались «фиговым листком» 
имен ного чека и хотя бы в 
этом как-то отражалось со-
гласие собственника на про-
дажу его имущества, то сего-
дня, на втором этапе, когда 
полностью отсутствует какое-
либо ясно выра женное согла-
сие миллионов собственников 
на эту привати зацию, в чём 
всё-таки вы видите правовую 
опору для того, чтобы при-
знать легитимной скупку ни-
чтожным количеством так на-
зываемых реальных собствен-
ников добра у многих мил-
лионов ваших сограждан, в 
чём вы видите согласие этих 
миллионов на то, чтобы их 
добро распродавалось и ухо-
дило в чужие руки?» 

«Стратегическую» собст-
венность, смею вас заверить, 
новый класс заставит ува-
жать, обмануть он себя не 
даст. В режиме приоритета 
частных интересов он сумеет 
и приумножить её, защитить 
всеми экономическими и по-
литическими рычагами. А что 
выиграет от компрадорско-
буржуазного режима с его 
«упорядоченным» граждан-
ским оборотом тот, кто про-
даёт только рабочую силу?» 

«Законодательная власть 
создала наиболее благоприят -
ные условия для тех, кто име-
ет крупную собственность, 
со лидный капитал, и не при-
бавила ничего тем, кто живёт 
своим трудом, а скорее на-
оборот». 

Последнее было опублико-
вано в связи с новым 
Граждан ским кодексом 3 но-
ября 1994 года, когда рука 
убийцы уже нанесла ему 
смертельный удар... 

Сколько известных, знаме-
нитых, даже очень знамени-
тых погибло до Мартемьяно-
ва и после него! Погибло и 
несколько депутатов Думы. 
Но как явственно тянет от 
многих смер тей запахом де-
нег! «Люди гибнут за ме-
талл...» И это стремле ние пре-
ступников заручиться депу-
татской неприкосновен -
ностью, и эти наглядные сви-
детельства, что преступность 
и власть у нас уже под одной 
крышей, и эти хоть редко, но 
прорывающиеся компетент-
ные признания, что преступ-
ность в нашем сегодняшнем 
обществе не победить, по-
скольку корни её прорастают 
не вниз, а вверх... 

Когда сообщения о заказ-
ных убийствах банкиров, де-
путатов, шоуменов и журна-
листов идут одно за другим, 
катятся непрерывной и на-
растающей волной, всё сли-
вается в глазах. В восприятии 
общества насильственная 
смерть как бы урав нивает 

всех — все становятся муче-
никами. 

Однако мне обидно, с кем в 
этом ряду зачастую оказыва-
ется уравненным Мартемья-
нов. Потому что он — другой. 

Да, люди гибнут за металл, 
но люди гибнут и за Родину. 
Гибнут за справедливость. Че-
ловек чести и личного 
бескоры стия, он хотел, чтобы 
у нас были справедливые за-
коны и что бы они всеми вы-
полнялись. В первую очередь 
— властью. 

Конечно же, в глазах «бла-
горазумных» он выглядел 
стран ным. Конечно же, «бла-
горазумные» задавались — 
вслух или молча — вопросом: 
зачем? Зачем ему, преуспе-
вающему профессору, эта за-
щита прав коммунистов? Эти 
опасные выступ ления на про-
цессе над запрещённой Ком-
партией — в защиту её? Эта 
активность в Думе — и опять 
во фракции опальных комму-
нистов? 

«Благоразумные» не пой-
мут. Озабоченные больше все-
го личным покоем и благопо-
лучием, они тотчас, побросав 
свои партбилеты, которые во-
всю использовались ими ра-
нее, по спешили в услужение 
новой власти. И вошли в неё, 
и приспо собили к ней свой 
профессионализм, и захвати-
ли народную собственность. 

Он же, истинный комму-
нист, оставшийся верным бла -
городной коммунистической 
идее, думал не о себе и своём 
благе. С трибуны высшего за-
конодательного органа и в оп-
позиционной прессе всей си-
лой высокого профессиона-
лизма отстаивал справедли-
вость закона, права людей тру-
да. Не митинговой крикли-
востью, а именно профессио-
нальной компетентностью. 

 
* * * 

Я уже писал: если бы все 
оболваненные тотальной ан-
тикоммунистической пропа-
гандой последних лет узнали, 
ка ков он был, коммунист Ва-
лентин Мартемьянов! 

Ведь коммунистов нынче и 
в самом деле изображают 
чуть ли не с дьявольскими 
рогами. И движущей силой 
нашей революции провозгла-
шена зависть. 

А может, всё-таки чувство 
справедливости двигало и дви-
жет истинными коммуниста-
ми? Конечно, всяческая на-
кипь, комначальники, пёкшие-
ся только о шкуре своей, осно-
вательно навредили благород-
ной идее. Да не о них же речь. 

Не удалось мне установить, 
кому завидовал профессор 
Мартемьянов. А вот неспра-
ведливость так называемого 
перераспределения госу-
дарственной (точнее — на-
родной) собственности, когда 
одним — всё, а другим — 
ничего, вызывала у него 
страстный протест. 

Не о себе он радел — о на-
роде. Громко звучит? Но это 
— правда. За это его и убили. 

Брат Владимир рассказывал: 
— После Конституционного 

суда и потом я не раз преду-
преждал его, что с ним могут 
расправиться. Он соглашался. 

Но тут же говорил: «Всё равно 
угодничать перед этим режи-
мом не буду». 

«Демпресса» после его ги-
бели поспешила выдать: 
«Версии политической рас-
правы следствие опровергает 
полностью»... «Происшедшее 
никак не связано с работой  
г-на Мартемьянова в Думе. 
Скорее всего это банальное 
ограбление»... 

Такой категорический вывод 
— всего лишь через три дня 
после смерти?! Да, представьте 
себе. Сперва (это сразу же!) за-
явили о «несчастном случае» 
— просто упал, дескать. 

Потом, когда нелепость та-
кой версии при чудовищной 
черепно-мозговой травме 
стала очевидной, заговорили 
об «ог раблении». Хотя ничего 
ценного у него не взяли, да и 
нечего было взять. 

А затем, по мере следствия, 
которое явно прокручива лось 
на холостых оборотах и ста-
рательно спускалось на тор -
мозах, многими свидетелями 
было замечено, что серьёз-
нейшие сведения, относя-
щиеся к версии политических 
мотивов убийства, даже не 
протоколируются. Владимир 
Мартемья нов, брат убитого, 
вынужден будет обратиться к 
следователю не с одним тре-
вожным заявлением по этому 
поводу. Не раз выступит на 
эту тему и газета «Правда». 

Но всё — безрезультатно.  
В тумане казуистики, много-
месячной волокиты и созна-
тельного бездействия будет 
тщательно прятаться тайна 
убийства этого настоящего 
патриота — человека с душой 
поэта и мужеством бойца... 

 
* * * 

Когда в очередной раз со-
брались у него дома родные, 
друзья и товарищи, жена Тать-
яна Анатольевна рассказала 
про удивительное совпадение: 

— На гроб в могилу мы по-
ложили его гитару, символиче -
ски надорвав струну. Другая 
гитара осталась дома. И вот 
ночью после похорон сестра 
просыпается от странного зву-
ка: будто кто-то взял гитар-
ный аккорд. Утром смотрим 
— струна надорвана. Та же — 
первая, тонкая струна... 

А сын Сева включает одну 
из любимых отцовских запи-
сей. Красивейший лириче-
ский тенор (если бы вы слы-
шали!) поёт пронзительные 
есенинские строки: 

 
Все успокоились,  

все там будем, 
Как в этой жизни радей  

не радей, — 
Вот почему так тянусь я  

к людям, 
Вот почему так люблю  

людей. 
 
Он, Валентин Семёнович, 

тоже любил людей и всей ду-
шой хотел им добра. И столь-
ко делал для этого! 

Иду по дорожке, где его уби-
ли. Снег падает. Окна темны. 

Слышу голос его. Песню, 
которая только что звучала. 
Песня обрывается на полу-
слове... 

Виктор КОЖЕМЯКО. 

Его убили за справедливость
К 30-ЛЕТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ КПРФ

Нелегко далась победа в борьбе за 
воссоздание Коммунистической партии 
на российской земле. И, отмечая столь 
значимую дату, мы обязаны вспомнить 
героев и подвижников, внёсших особенно 
весомый вклад в эту победу. Есть среди 
них и такие, которые заплатили за неё 
самой высокой ценой — собственной 
жизнью. 

Вот Валентин Семёнович Мартемья-
нов. Он был выдающимся учёным-право-
ведом, стойко и убедительно защищав-
шим родную партию в Конституцион-
ном суде. Сами судьи высоко оценили его 
знания, чёткую логику, глубину аргумен-
тации. Причём борьбу за справедливость 
коммунист Мартемьянов активно про-
должил и после завершения «дела КПСС».

ЧТО ЗНАЧИТ ДЛЯ ВАС БЫТЬ КОММУНИСТОМ?

В КПРФ я вступил четыре 
года назад, в сорок лет. 
Это был обдуманный, 

зрелый шаг, а также акт осо-
знания, что аполитичность не-
допустима. А ведь своей апо-
литичностью частенько брави-
руют и в рабочей среде, и в 
творческой. 

В своём первичном отделе-
нии, а также в райкоме При-
морского района Санкт-Петер-
бурга, членом которого яв-
ляюсь с осени прошлого года, я 
встретил замечательных пар-
тийных товарищей, с которыми 
мы умеем понимать друг друга, 
уважать и поддерживать. Как 
рабочий человек не должен 
быть просто функцией, так и 
наша партия — это не просто 
организация, отстаивающая 
определённые политические 
позиции. Это люди, на которых 
можно опереться в разных жиз-
ненных сферах, а идеологиче-
ский, политический стержень 
придаёт нам сил и объединяю-
щий смысл жизни. 

В 2019 году, вскоре после 
моего вступления в КПРФ, мне 
и ещё нескольким товарищам 
предложили участвовать в му-
ниципальных выборах. Это был 
новый для нас опыт, тяжёлый. 

Кое-кто нас просто не хотел 
допустить до участия в выбо-
рах, и для этого избирательная 
комиссия муниципального 
округа предпринимала неверо-
ятные меры: от придирок к 
формальным критериям доку-
ментов до потерь или похище-
ний этих документов из изби-
рательной комиссии. Приходи-
лось проходить через суды и 
другие препятствия. Что ж, вот 
в таком опыте и оттачиваются 
волевые качества, а также ста-
новится понятно, на кого из 
товарищей можно по-настоя-
щему положиться. 

Работаю я в эскалаторной 
службе Санкт-петербургского 
метрополитена уже двадцать 
три года. Кто такие эскалатор-
щики? Это те, кто прибегает по 
зову, когда у женщины на эска-
латоре застряла туфелька, или 
у кого-то полу одежды засоса-
ло, или… вот тут, честно говоря, 
и вспоминать страшно, скажу 
только: умоляю родителей сле-
дить за детьми! 

Но это всё то, что пассажиры 
могут видеть, причём чем реже 
— тем лучше. Основное же об-
служивание эскалаторов для 
всех остаётся в тени, а в нашем 
прекрасном, но очень сыром 

городе работать приходится 
весьма серьёзно. 

Я знаю: в СССР рабочий че-
ловек очень просто мог стать 
«больше, чем рабочий», в 
смысле больше, чем производ-
ственная функция. Вспомните 
хотя бы о размахе художе-
ственной самодеятельности. 
Ведь творческие способности 
не всегда проявляются в ран-
ней молодости. И вот Кирилл 
Юрьевич Лавров пришёл в те-
атр из армейской самодеятель-
ности, а Александр Розенбаум 
работал сперва врачом на «ско-
рой помощи», и таких приме-
ров множество! 

В нынешнее время человеку, 
несмотря на сетевые возмож-
ности, найти себя сложнее. Мне 
повезло, в метро я пришёл уже 
будучи участником поэтиче-
ского мира нашего города, был 
одним из основателей движе-
ния «Послушайте!». Работая в 
метрополитене, очень заинте-
ресовался производственной 
психологией и получил соот-
ветствующее образование, бла-
годаря социальным гарантиям, 
которые в метро для сотрудни-
ков пока ещё частично рабо-
тают. Правда, не найдя достой-
ного применения этому на-
правлению, вернулся в литера-
турную среду. 

Конечно, к поэзии сегодня 
нет того внимания, что было в 
Советском Союзе. В поэтиче-

ской среде есть люди, живущие 
за чей-то счёт. Знаете, как поэ-
ты они бывают интересные, а 
вот как люди — часто непри-
ятны. 

Всё это я пишу для того, что-
бы акцентировать ту же свою 
мысль: наша жизнь — это не 
просто некая функция, рабочий 
человек может и должен быть 
личностью. И партийный кол-
лектив призван этому содей-
ствовать. Творческая среда не 
является уделом каких-то «из-
бранных». 

Моя первая инициатива в 
КПРФ связана именно с твор-
ческой средой. Я предложил 
Петербургскому отделению 
КПРФ участвовать в книжных 
салонах, обычно проходящих в 
нашем городе в конце мая, к 
Дню города, но бывают и до-
полнительные зимние книж-
ные салоны. Дело в том, что за-
долго до вступления в партию 
я, как вице-президент «Ассо-
циации творческих объедине-
ний Северо-Запада», отвечал за 
участие в книжных салонах на-
шей ассоциации. Поэтому, ко-
нечно, знал и как зарегистри-
роваться участником-экспо-
нентом, и как выбрать лучшее 
место для секции, и возможно-
сти проведения мероприятий-
встреч с посетителями книж-
ных салонов. 

Что такое участие в книжных 
салонах для КПРФ? Это не толь-

ко возможность предложить 
свою литературу, но и условия 
живого общения пришедших на 
салон людей с членами партии, 
дежурящими в секции «Книги 
КПРФ». И здесь снова проявил-
ся командный дух наших пар-
тийцев: для дежурства отклик-
нулись люди из всех районов. 

Кстати, было запланировано 
представить в секции не только 
книги и прессу КПРФ. Бюро 
Петербургского горкома под-
держало мою инициативу 
предложить также репринтные 
издания советских учебников 
сталинского периода. Догово-
рился с издательством, печа-
тающим их, о небольшой оп-
товой закупке и праве прода-
жи. Надо сказать, у издатель-
ства есть идеологические раз-
ногласия с КПРФ, но отноше-
ние к образованию и к тому, 
что с ним делают сегодня, нас 
объединило. И вот в нашей сек-
ции представлены школьный 
учебник по логике и методи-
ческое пособие по воспитанию 
силы воли у школьника, а так-
же учебник по психологии и 
искусству ведения споров и 
другие подобные книги. То 
есть, оказывается, в сталинские 
времена в школах воспитыва-
ли логически мыслящих воле-
вых людей, а не тех, кем можно 
легко манипулировать — по-
требителей, согласно Герману 
Грефу и Фурсенко. 

Кроме того, участие в книж-
ных салонах активизировало 
интерес к трудам по теории 
коммунизма и даже к детской 
литературе советского периода. 
Были проведены очень знако-
вые наши мероприятия. Назову  
встречу с Я.И. Листовым — ав-
тором книги «Противодействие 
попыткам фальсификации ис-
тории России: научные и зако-
нодательные аспекты» , встречу 
с редактором журнала «Надеж-
да.ру» Н.А. Останиной, пред-
ставление книги «Реальная эко-
номика советской и современ-
ной России (цифры против ми-
фов)» Ю.П. Савельева, книги 
«Обыкновенное мещанство» 
Ю.П. Белова, а также обсуждение 
книг В.В. Трушкова «Пролета-
риат в современной России» и 
О.В. Яковенко «Современный 
рабочий вопрос на страницах 
«Правды» (избранные статьи). 

Очень важно, что данное ме-
роприятие было дополнено 
встречей с представителями 
четырёх профсоюзов: МПРА — 
Межрегиональный профсоюз 
«Рабочая ассоциация», «Дей-
ствие» — профсоюз врачей, 
«Учитель» и «Университетская 
солидарность». Каждый из 
представителей выразил бла-
годарность КПРФ за поддержку 
профсоюзной деятельности в 
нашей партийной печати. При-
чём ведь эта поддержка выра-
жалась не в простом освеще-
нии какого-либо трудового 
аспекта, а часто в отстаивании 
конкретного права человека на 
труд при его незаконном 
увольнении. 

Последнее мероприятие не-
обходимо выделить особо. Дело 
в том, что Ольга Владиславовна 
Яковенко занимается работой 
с независимыми профсоюзами, 
и встреча с представителями 
этих профсоюзов на такой зна-
ковой открытой площадке, как 
Петербургский книжный салон, 
— это, во-первых, демонстра-
ция доверия между КПРФ и 
профсоюзами, а во-вторых, 
объединение разных инициа-
тив в единое направление, что 
их существенно усиливает. 

Ещё хочется вспомнить, как 
на презентации журнала Нины 
Александровны Останиной, 
будучи ведущим встреч, я по-
чувствовал необходимость пе-
рейти от глобальных вопросов 
к индивидуально близкому 
почти для каждого — к здоро-
вью детей и задал вопрос о 
возрождении молочных ку-
хонь. В некоторых регионах 
они ещё есть, а в Питере мно-
гие уже и не знают, что такое 
когда-то было. 

И Нина Александровна на-
помнила, что молочные кухни 
были утверждены вторым дек-
ретом Советской власти. Пред-
ставляете! Большевики только 
пришли к власти, а уже заботи-
лись о будущем, о здоровье тех, 
кто сейчас появлялся на свет. А 
недавно на конференции, по-
свящённой столетию образо-
вания СССР, Нина Александров-
на напомнила, что и само на-
звание «декретный отпуск» 
происходит от слова «декрет». 
Как же старательно некоторые 
сегодня это пытаются забыть! 

Но мы будем напоминать о 
многом. 

Андрей ЛОКИЕВ, 
машинист эскалаторов,  

поэт, а главное — член КПРФ, 
ваш товарищ Андрей. 

г. Ленинград — Санкт-Петербург. 
 
q Из плакатов советской 
эпохи.

Чтобы личность росла в коллективе
Откликаюсь на передовую статью в №1 

«Правды» за этот год под заголовком «Крас-
ное знамя нашей партии».


